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Как это делается

ц'.

Хочу рассказа1тъ о первых 
шагах и уроках становления 
совета трудового коллектива 
в нашем управлении произ
водственно - технического 
обеспечения и комплектации 
объединения «Томскнефте- 
газгеология». Вряд ли это 
можно назвать серьезно на
копленным опытом, но... 
Может быть, эти первые ша
ги буд>ут полезны тем пред
приятиям и с,пганизациям, 
где советы только избира
ются, только начинают свою 
работу.

А все началось с обсужде
ния кандидатов в совет. За
мечу, что начальник 
УПТОиКа Л. В. Попов с са
мого начала стал страстным 
сторюнником коллективного 
руководства, понимая, что 
решение больших производ
ственных и социальных за
дач в условиях экономиче
ской реформы одной адми
нистрации не под силу.

Избрали совет. В его со
став вошли пе.педовые рабо
чие, водители, бригадиры, 
ветераны производства, сек- 
рета.оъ парторганизации, чле
ны профсоюзного и цеховых 
комитетов. Две трети сове
та — рабочие и служащие. 
Л. В. Попов стал членом со- 
.вета, отведя ' предложение 
быть его председателем.

С чего мы начали свою ра

боту? Составили план дейст
вий на 1988 (ГОД. В план вне
сли решение экономических 
задач, не остались в стороне 
вопросы улучшения усло
вий труда, внедрения новой 
техники, социалистического 
соревнования, накопившиеся 
проблемы управления. Но 
самой главной задачей, ко
торая как бь1 объединяла 
предыдущие, поставили та
кую: надо переломить стг*т;ое 
мышление коллектива для 
успешной, работы в новых 
условиях хозяйствования. 
Ибо сегодня каждому необ
ходимо определить, по ка
кую сторону «баррикад» он 
будет находиться в этот ре
шающий момент.

Переломить мышление... 
Легко сказать. На что мы 
решили опереться? На глас
ность. И вот на стендер уп
равления появилась стенга*- 
эета под названием «Мол
ния перестлойки». В чер
ных «молниях» •* отмечаем 
все, что мешает коллективу 
нормально жить и трудить
ся (с указанием конкретных 
лиц). Причем зона критики 
включила всех, начиная с 
рабочего и кончая первым 
руководителем. В красных 
«молниях» благодарим каж
дого, кто активно включился 
в перестройку, решил набо
левшие производственные и

социальные вопросы, внес 
что-то нОвое.

Несмотря на короткий срок 
своей деятельности, совет 
может представить результа
ты: улучшена работа столо
вой, сделана вытяжная вен
тиляция в боксе для авто
мобилей, введены расчетные 
книжки, продано залежавше
гося оборудования на 49 ты
сяч рублей. Конечно, кое-ко
му наша работа пришлась 
не по душе. Не по душе 
тем, кто привык словами 
прикрывать дело и получать 
зарплату, не соответствую
щую затраченному труду. С 
такими людьми мы начали 
вести беспощадную борьбу.

Начало года у нас — са
мое трудное время. Мы обес
печиваем нефтегазсразведоч- 
ные экспедиции буровым обо
рудованием, цементом, хим
реагентами, трубами и мно
гим другим. А сейчас идет 
массовый зимний завоз, и 
от того, как мы сработаем, 
зависит вся деятельность 
объединения в текущем го
ду. Наши люди понимают 
это, а бригады водителей 
Е. Наконечного и В. Маль
цева, бригада стропальщиков 
А. Царегородцева тлудятся 
просто ударно. Своевремен- 
(НО отпускают оборудова(Ние 
и материалы заведующие 
складами В. Подрезова и 
Л. Парфенова,

Но есть и проблемы. Ряд 
отделов объединения «Томск- 
нефтегазгеология» медленно 
включается в перест.тюйку. 
Так, хоздоговора с экспеди
циями сегодня заключает от
дел снабжения объединения. 
УПТОнК же является «сле
пым» исполнителем этих до
говоров. В связи с чем мы 
не в состоянии скорректиро
вать план реализации в за
висимости от поступления 
грузов, не можем предоста
вить банку финансовый 
план. Слабо оказывает по
мощь управлению транспдат- 
ный отдел объединения: за 
полтора месяца зимника не 
проведено обследование со
стояния дорог, не проверя
ются бытовые условия во
дителей, занятых на зимни
ке. При разгрузке транспс«т- 
та на буровых часты про
стои. Фактически, ни (началь
ник транспортного отдела 
(А. К. Антипин), ни инженер 
по безопасности движения 
(В. П. Ярославцев) в январе 
ни ,лазу не были на трассе.

В течение ряда лет объе
динение (Не решает вопрос 
укрепле,ния береговой поло
сы реки Томь и строитель
ства причальной стенки с 
установкой кранов большой 
грузоподъемности. Из-за это
го погрузка производится 
примитивным способом или 
же с помощью кранов

нас
речпорта, но для этого не
обходимы дополнительная 
перевозка грузов, долгое 
ожидание.г — ведь для реч- 
порга эти работы неплано
вые.
• Раз наболело, выскажусь 
до конца. По-прежнему на 
наши склады поступают сбо- 
рудование и материалы, ко
торые не нужны экспедици
ям, медленно распределяет
ся по предприятиям посту̂ - 
пающая к нам автотрактор
ная техника. Объединение 
работает по старой схеме, 
имеют место указания объе
динения, идущие вразрез с 
инте.сесами УПТОиКа. И вот 
еще парадокс. Наше управ
ление выполнило государст
венный план по товарообо
роту за прошлый год на 
124,4 процента. > Получено 
прибыли — 785 тысяч руб
лей. А в (Объединении нет 
фонда материального поощ
рения, чтобы наш коллектив 
полностью получил !Г,чемию 
за IV квартал и тринадцатую ' 
зарплату. Мы обращались, и 
не раз, к главному экономи
сту объединения А. А. Бег- 
лярову, но вразумительного 
ответа не получили.

Мы-то верим в перемены 
у себя. А в объединении?

Ю. МЕТАЛЬНИКОВ, 
председатель совета тру

дового коллектива 
УПТОиКа.

Север. Люди. Нефть

В СТРЕЖЕВОМ- 

С 1966 го...
Более двадцати лет 

проработал строителем 
на промыслах томско
го Севера монтажник 
СМУ-2 Владимир Ле
онидович Адамовну. 
Он—специалист высо
кой квалификации, его 
руками сварены десят
ки километров трубо
проводов. Сейчас Вла
димир Леонидович ра
ботает в бригаде Му- 
хаметдинова, в основ
ном 'на Советском и 
Стрежевском место
рождениях.

Многое случалось 
за эти двадцать лет, 
немало трудовых по
бед на счету опытного 
специалиста. Многое 
позади, ведь в Стре- 
жевом он — с первых 
его дней...
Фото Н. Лесникова.

Новое в строительстве

В  ОДИН П Р И Е М
Вы где-нибудь 1видели, чтобы в новом доме с первых 

же дней работал лифт? Скорее всего—нет, как и многие 
другие во многих домах, где один вид несветящейся 
кнопки вызывает раздражение. Особенно если человек 
живет выше пятого этажа и немолод.

Как ни странно, лифт к дню вселения бывает практи
чески готов. Это как правило. Остается получить офици
альное разрешение на ввод его в эксплуатацию. Но вся 
система приемки лифта—цепь бюрократических рогаток. 
Сначала вокруг этого незатейливогб средства передвиже
ния ходит хозяйственная комиссия. После этого лифт ре
гистрируется в местном органе Госоргтехнадзора, потом 
оформляется вызов инспектора, который проводит техни
ческое освидетельствование и выдает разрешение...

В и д е а л ь н ы х  у с л о в и я х  н а  в с е  э т о  у х о д и т  д в е -т р и  
н е д е л и .  В о б ы ч н ы х  —  н е с к о л ь к о  м е с я ц е в .  Р е к о р д с м е н ы  
с т о я т  п о  г о д у  и  б о л ь ш е . Г л а в н а я  п р и ч и н а  с т о л ь  д л и т е л ь 
н ы х  с р о к о в  —  Л(Ифты х о з я й с т в е н н а я  к о м и с с и я  ч а с т о  
предъЯ (В'Л яет с  н е д о д е л к а м и .

Учитывая сложившуюся порочную практику приемки 
лифтов, принято решение все стадии свести в одну. 
Предъявлять лифт сразу комиссии с участием инспекто
ра Госоргтехнадзора. Акт технической готовности лиф
та, подписанный строителями и монтажниками, является 
основанием для созыва комиссии. Она и подписывает акт 
приемки лифта. Итак, достигнута главная цель—намно
го сокращается путь от монтажа до сдачи в эксплуата
цию. К этому следует добавить, что благодаря сокраще
нию разного рода комиссий у монтажников иоявится го
раздо больше времени для выполнения своей основной 
работьЕ. Успех дела доказывает, что лифты можно мон
тировать в ср(0К, в полном соответствии с проектом и 
сдавать их с первого предъявления.

Кстати, разрешение на работу лифта выдается до 
приемки дома государственной комиссией, а не наоборот. 
А поэтому новоселу не придется ломать голову над тем, 
как добраться'до своей квартиры и поднять вещи.

В. АРТАМОНОВ, 
инспектор Госоргтехнадзора.
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Характерное пись.мо при
шло из самого молодого го
рода области — Кедрового. 
Остро нуждаются его жите
ли в дошкольных учрежде
ниях. Поэтому бригада мон
тажников С. Разлнванова из 
HMK-'lSe треста «Север- 
строй» решила ввести дет
ский сад на 140 мест до
срочно. Прекрасно поработа
ли монтажники в январе. 
Однако в феврале подводит 
пс*гтавщик—завод ЖБК-ilOO. 
«Срываются сроки сдачи 
объекта, если в феврале не 
поступят стеновые панели и, 
плиты перекрытий», — го
ворится в обращении брига
ды к коллективу завода 
ЖБК-100.

С 1 января в г, Томске 
введена новая система рас
четов за ycflym  связи. «Но 
эго нововведение принесло 
массу ненужных хлопот,— 
пишет инвалид войны Д. Г. 
Батуев. — Если раньше 
можно было все услуги, в 
том числе и за телефон, оп
лачивать за безналичный 
расчет через сберегательную 
кассу, а  за переговоры и те
леграммы — в кредит по 
высланному извещению в

За минувшую неделю редакция полу
чила 229 писем и 130 ответов на критичес
кие выступления газеты и неопубликован
ные письма.

любое отделение связи, то говорит, что лучшего .и не 
гаперь стало несравнимо ждите...
труднее. Невозможно запла
тить. Надо вернуться к ста
рому, испытанному, способу

Д о м  о т н о с и т с я  к  д о м о у п 
р а в л е н и ю  №  4  Г л а в т о м с к -  
с т р о я .  Е г о  р у к о в о д и теЛ (И  го -

следует наладить дами перепираются друг с 
другом. Кто же сдвинет дело 
с мертвой точки?»

работу...»
Почти каждый 

дакционная почта
день ре- 
приносит Не сразу достигают цели

письма, на которых прихо- jj некоторые критические
дится делать пометки — по
вторное. Это значит, что 
пройдя кольцо (Инстанций 
оно вернулось без удовлет 
всрения просьбы, без окон-

публикации. В строках из 
писем, опубликованных 8 ян
варя, И. Чередниченко сооб
щала, что в доме № 200 по 
Иркутскому тракту не ра-

чательного рюшевия вопро- ботают лифты. Й вот по- 
са. Несколько таких пи- ^
сем—в почте недели. вторное письмо.

«Сначала все засуетились, 
«Где же найти справедли- чинили лифты. За один ве- 

вость и помощь? — спраши- чер освободили квартиру на 
вает В. И. Ильиных с ули- 9-м этаже для служебной 
цы К. Ильмера, 23. — Семь комнаты лифтерам. Комис- 
лет мучаемся. Протекает сия должна была принять 
крыша. Этой зимой промерз- лифты, ,но дело вдруг засте
ли стены и потолок. В квар- порилось. И вот уже больше 
тире холодно. Камин вклю- месяца так и ходким с коляс- 
чен постоянно. Сантехник нами и детьми. А всего —

полтора года. Бедные пожи
лые люди! После публикации 
их лица засветились улыб
ками, надеждой, все сразу 
подобрели. Ведь на любом- 
участке требования нынче 
повышенные. Но, видно, 
только не для работников 
« Сибирьлифтремонта»...».

Бьются, не получая памо- 
щи, вязнут в бюрократиче
ской трясине люди, много
кратно обращаясь в инстан
ции, ведомства, конторы. И 
глосьбы-то чаще всего про
стые, требуюЩ'Иг от испол
нителя конкретных, немед
ленных действий. Но нет же, 
походи, покланяйся, пороги 
пошлифуй. Тогда, может 
быть, и сщелаем.

Мать пятерых детей скот
ница совхоза «Томский» Е. А. 
Щеткина еще в августе 1987 
года сдала документы на по
собие малообеспеченным се
мьям в бухгалтерию Алек
сандровского коМ(Плекса. Ей 
сказали, что пособие оформ
ляется не менее трех меся
цев,

«Стала звонить, беспоко
иться, три раза из Ущерба в 
Александрэвку приезжала.
А главный бухгалтер В. И. 
Вычужанй'на все уверяла, 
что документы в централь
ную бухгалтерию, мол, на- 
правленр!. Поехала туда, и 
выяснилось, что ничего не 
поступало. Я снова к Вычу- 
жаниной. А она, глазом не 
моргнув: «Потерялись твои 
документы». Ушла и даже

расплакалась. Обида не про
ходит. Ведь больше 200 руб
лей получила бы до декаб
ря. А теперь из-за безответ
ственности В. И. Вычужани- 
ной остеГлись мои (Пятеро де
тей «на бобах». Очень про
шу вмешаться и помочь вер
нуть потерянное, хотя бы и 
за счет виновной...».

Все чаще критикуют чита
тели работу автовокзала в 
Томске. По письмам будет 
проведен рейд. Пока же вы
разим недоумение по пово
ду расположеиия кассы 
предварительной продажи би-. 
летов. «Расположена она, — 
пишет С. М. Новоструева. — 
в вагончике. Тесно, темно, 
холодно. Часть очереди на 
улице. Это в С(Ибирские-то 
морозы. Неужели «ельвя 
найти место в большом со
временном вокзале?»

К теме хулиганства на ми
чуринских мы возвращаемся 
каждую зиму. В редакцию 
обратился то.мич Переверзев.
М н о г о  п о т р у д и л и с ь  ЧЩ(£ЯЫ
товарищества «Зорька», 
прежде чем земля вознагра
дила садоводов. Выстроены 
аккуратные доштки. И вот 
недавно часть их разграби
ли, побили стекла, вырвали 
рамы, «Считаю, — пишет 
садовод, — что милиция, 
дружинники просто обязаны 
делаТь (npofeeprar, выявля|я 
хулиганов и тунеядцев. Нель
зя же расписываться в сво
ем бессилии...».

Отдел писем.

Письма из Шегарского района: райком иерестраивавтсм

1. Два костра
Пришел иа ум свехлЫ) {памяти Вален

тин Овечкин —замечательный писатель 
В и публицист, талант / которого ярко 

вспыхнул в начале пятидесятых годов.
«Видел я однажды ночью два костра 

на берегу речки, рыбаки грелись возле 
них, осенью, холодно уже было. Один 
костер пылает всю ночь, топлива нанес
ли достаточно, то ода!н, то другой ры
бак встает, подбросит веток в огонь, ки
пяток у них в ведре, над огнем, одеж
ду просушили. А у другого костра си
дят рыбаки нахохлившись, зябнут, руки 
трут над тлеющими углями, и некому 
сходить в лес за дровами. А (лес — вот 
он, рядом, сто метров. Нет доброволь
цев, и заставить некому: бригадир ус
нул».

Сколько объезжено районов и сколько 
раз приходилось видеть эти два костра: 
один яркий, который; условно говоря, раз
вел райком партии, а второй чуть заметно 
теплится — райисполкомоеский со всеми 
районными службами. Потому что у вто
рого огневища не всегда чувствуются твер
дая рука и четкая команда, подчас некому 
подбросить в костер топлива. И чаще все
го бывает так, что все сходятся к перво1му 
костру.

— Мне понятно,—говорит Масалыкин, 
прищуривая глаза, вспыхнувшие жест
ким блеском, — куда (речь клонится, —к 
подмене райкомом партии советских и хо
зяйственных органов. ..Сейчас об этом осо
бенно много заговорили. А мне надоело 
это. Почему-то мне упорно шьют этот яр
лык, особенно газетчики. Не скрою: ха
рактер у меня крутой. Все данные к тому, 
чтобы зажать и подмять. А мне это про
тивно. Я вовсе не стремлюсь к подмене и 
зажиму. Вот к волевым методам руковод
ства я больше склонен. В этом импониру
ет мне мысль П. В. Голубева, беседа с ко
торым была опубликована в газете. Сог
ласен, что хозрасчет, экономические рыча
ги имеют огромную силу, но и волевые 
методы не отменишь. Иначе все потонет 
в говорильне.

— Извините За бестактность,, Алексей 
Павлович, пришлось слышать такие репли
ки, когда вас избрали секретарем райкома: 
«Директор района из Масалыкина выйдет 
крепкий. А вот на роли политкомиссара — 
трудно представить,..».

— Почему же? Есть единство и родство
между хозяйственной и партийной де
ятельностью. Скажу без похвальбы: я
по натуре массовик и стремился все
гда быть с людьми, давать им им
пульс творчества, заряд энергии,, при
вивать чувство хозяина своего дела. 
И понимал: только после этого возм»
жен успех'. А насчет двух костров, к со
жалению, в начале было так и в Шегар- 
ском районе. Приходилось браться и за со
ветскую работу, и подменять РАНО. Вто
рой костер горел очеиь слабо.

— Нынешнее напряжение часто созда
ется только волей и энергией райкома 
КПСС. А оно должно становиться привыч
ным, питаться энергией самих людей, вы
соким уровнем работы всех звеньев управ
ления. Эта мысль прозвучала на XXVI Ше- 
гарокой районной парткешференции, более 
двух лет тому назад.

Что изменилось за это время?
— Райком партии расширил диапазон 

действия, углубился в массы, привел в 
действие новые мощные пласты. Произош
ла перестройка в работе райисполкома. 
Четче стали линии всех звеньев управле
ния. Такая оценка дана пленумом райко
ма, на котором обсуждался отчет бюро о 
работе по руководству перестройкой.
• Но и критика была открытой и суровой, 
хотя доброжелательной. Досталось всем. К 
бюро, к аппарату райкома партии было 
предъявлено три основных требования.

Первое. Райком партии при всех обсто
ятельствах должен остав.аться на позициях 
политического органа. Направлять и вдох-
Н(0ВЛЯТЬ.

Второе. Ск)средоточить внимание на вос
питании и правильной расстановке кадров.

Третье. Учить хозрасчету. Наладить в 
самом широко1м масштабе учебу работни
ков массовых профессий: механизато
ров. животноводов, бригадиров, а также 
специалистов: инженеров, агрономов, зоо
техников, особенно экономистов.

Будем совершать более резкий поворот 
в сторону усиления политического руковод
ства, углубления массово-политической ра
боты с людьми. И уже действуем в этом 
направлении. Но хочу, чтобы эта мысль 
была правильно понята. Это не означает, 
что райком только и будет заниматься лек- 
ция.ми, агитацией, клубами и прочим. От 
хозяйственных дел мы никуда не уйдем, 
потому что это — жизнь, основа всего. 
Но райком ищет, вырабатывает свой под- 
Х0(Д к хозяйственным делам. Нацеливать 
на по-настоящему деловой лад хозяйствен
ников, расширять их политический круго
зор, чтобы острее чувствовали и понимали 
нужды людей. Ни в коем случае не под
менять. Убежден, что в этом самый страш
ный вред. А вести, поднимать со ступень
ки на ступеньку. Мы заменили ряд работ
ников на предприятиях, производящих по
требительские тов^ы , рассказали, чего 
ждет от коллективов народ, каковы требо
вания райкома партии и райисполкома. И 
дело пошло. Теперь остается только под
правлять, вести их дальше и дальше, де
лать больше и больше. И они готовы к 
этому.

Труднее получается в сельском хозяйст
ве. EicTb в районе среди руководителей хо
зяйств ■ светлая голова-^-Владимир Ивано
вич Лещеия. Действительно, это крепкий 
хозяйственник. Мне стыдно, что пока ря
дом с Лещеней некого поставить. Что же 
это за политическое руководство?! И вот 
над этой еробле.мой мы бьемся. Медленно, 
но меняется положение. Г. Н. Каплунов 
постепенно выводит из прорыва колхоз 
имени XXIV съезда КПСС. В колхозе 
«Рс(ссвет», который давно уже барахтает
ся в долговой яме, избрал!» председателем 
А. С. Ильина (когда-то был управляющим 
в Татьяновке). Оживает та.м дело, молоч

ные фермы выходят из прорыва. Люди на
чинают распрямляться. А. П. Ильин уве
ренно повел совхоз «Россия». Подменять 
их не надо. Забота теперь о том, чтобы 
учить людей работать в новых условиях. 
На базе «Гиганта» создаем практическую 
школу, через которую намерены пропус
тить всех руководителей хозяйств, работ
ников среднего звена, специалистов. Пото
му что в «Гиганте» хозрасчет заработал 
вовсю. Тут чековая система контроля зат
рат, подрядный метод.

— О застойных явлениях и механизме 
торможения говорят только как о прошлом 
в нашей жизни. Но они и сейчас живучи. 
Застойные явления остались от старого и 
плодятся, к сожалению,‘ уже новыми ра
ботниками...

— |Как говорится, нет вечных двигате
лей, зато сколько вечных тормозов...

— Да, тормозов всегда предостаточно. 
Так вот, что же надо сделать, чтобы 
(Избежать рецеД(Ива застойности, не дать 
новым работникам закоснеть, обрасти ти
ной бюрократизма и равнодушия? Как при
дать кадрам свежесть бойцовского духа?

— IteaTb бы эту панацею от всех бед. 
И все же скажу об одном средстве... Это 
воспитание неудовлетворенности сделан
ным. Чтобы работник стремился быстрее 
переходить от завоеванных позиций к боль
шим. Без остановки. Всякая затянувшаяся 
пауза, любование сделанным уже порож
дает микроб зазнайства. А там уже начнет 
заволакивать паутина — черствость, бю
рократизм, подхалимаж и нравственное пе
рерождение. Неудовлетворенность воспи
тывается постоянным, неотступным спро
сом, контролем. И еще: никогда и ничего 
не сваливать на тех, кто был до тебя. Не 
жалуйся, что тебе кто--то мешает работать. 
У восточных людей есть жесткое на этот 
счет присловье: «Скулящей собаке дают 
пинка». Отвечай за свои действия по боль
шому счету и делай так, чтобы польза ос
талась для будущих поколений. Вот если 
этим работник одержим, никакие рецеди- 
вы ему не страшны. Райком и стремится 
в таком духе держать кадры. Это сложно, 
это требует громадных усилий, энергии. 
Но это надо. Как, разумеется, необходимо 
и другое, о чем тоже стараемся не забы
вать, — отметить успех, пусть еще только 
наметившийся, сказать человеку доброе 
слово. Цену такому слову и его силу каж
дый знает по себе...

— Вы говорили, Алексей Павлович, ©б 
углублении райкома в массы. Какое место 
отводится воспитанию молодежи, подрас
тающему поколению?

— Забота о смене — самая острейшая 
из забот. Хорошо, если в большинстве сво
ем родители стремятся привить детям доб
рые качества, трудолюбие. А ведь частой 
в этом бывают искажения, перекосы, навя- 
зьшаются понятия о легкой жизни (мы на 
своем веку горбились, так хоть вы испы
тайте счастье). Молодому же свойственно 
искать свою до'рогу, идти в будущее, Ему 
нужна помощь. К подросткам должны 
прийти наша партийная забота и энергия, 
задоц комСс^лола. Все хорошее от родите
лей закрепить, а что мешает жизни — 
пьянство, бескультурье, баклушество, ло
дырничество, поверхностность нравов — 
надо отметать. И одними призывами, лек
циями тут не изменишь. Нужна кропотли
вая,' постоянная работа. У нас есть прак
тика — проводить «день райкома партии». 
В этот день в одно из хозяйств (по поряд
ку) выезжает весь райкам. Цель — дойти 
до каждого коллектива, до каждого зако
улка. И я никогда не о(5хожу школу. Спра
шиваю у ребятишек, кто ке.м собирается 
быть. С восхищением рассказывают дети о 
своей мечте, называют облюбованные про
фессии. Но никто не говорит о земле, о 
крестьянском труде. Почему? Разве об 
это.м не говорили родители, учителя? Ctipa- 
шиваю директора совхоза, часто ли он бы
вает в школе. Краснеет директор, красне
ют учителя. Оказывается, нет с детьми 
разговора о преемственности, о важности 
сельского труда. В школе нет портретов 
лучших людей совхоза или колхоза. И тру
довое воспитание, на мой взгляд, идет не 
в ту сторону.

Мы задались целью, пусть и малой: при 
каждой школе организовать маленькие 
своеобразные фермы; где-то выращзшать 

. бройлеров, там—кроликов, тут—поросят, В 
прошлом году многое удалось сделать. 
Ребята с увлечением занялись, И подьзу 
уже почувствовали: в школьной столовой 
свои мясные блюда. Это один из частных 
примеров.

Требуем от комсомола, чтобы • больше 
работал с молодежью. Советуем при каж
дом клубе создать молодежное кафе, что
бы молодые собирались и по-хорошему об
суждали сво-и дела п© интересам. В рай
центре стали проводить такие встречи. Н, 
надо сказать, веселье прививается без го
рячительных напитков.

— М. С. Горбачев на недавней встрече 
с руководителями средств массовой инфор
мации, идеологических учреждений и тиор- . 
ческих союзов еще раз резко осудил нега
тивные явления: иждивенчество, уравнило
вку и выводиловку. В противовес этому 
надо и морально, и особенно материально 
поощрять старательных, добросовестных, 
талантливых работников, поощрять семей
ный, бригадный, коллективный подряд...

— Уравниловка и выводиловка — это та
кое зло, которое надо выжигать калены.м 
железом. Явление это очень живуче. Иных 
управляющих, бригадиров да и руководи
телей хозяйств рвачи загоняют в угол. Но 
у самих трудящихся нарастает зло против 
рвачей. Когда заговоришь, как жить при 
хозрасчете, сами люди подсказывают, где 
сократить лишних работников, как нала
дить точный учет дела и оплаты. Назрева
ет много разных форм подряда, и семей
ного в том числе. Люди размышляют, при
кидывают.

Перестройка не дает жить спокойно. 
Она не снимает, а углубляет противоречия.
В этом-то ' ее революционная суть. Проти
воречия, как известно, не тормозят, а ус
коряют сбщественное развитие.

М. МАЛЬЦЕВ.

Что сегодня волнует

Предлагаю построить парк
Часто можно слышать о 

гордости парижан за свой Бу
лонский лес или лондонцев 
за Гайдгпарк. А почему бы 
эту гордость не иметь и нам, 
жителям ТомС(Ка?

Исторически сложилосьI
место, удобнее, для гулЯ(Нья 
и занятий спортом. Это рай
он за площадью Южной 
справа от дороги Томск — 
Басандайка. С другой сто
роны он ограничен Томью.

Предлагаю превратить это 
место в наш городской парк.

Поручить специалистам по 
паркам (такие специалисты 
есть в Ленинграде) создать 
проект, в котором предусмот
реть грамотную посадку дере
вьев, разбивку аллей, места 
для отдыха и занятий спор
том. Необходимо запретить 
всякое новое строительство, в 
том числен садовое, в перс
пективе убрать картофельные 
огороды.' Средств, очевидно, 
не потребуется много, а хо
рошая организация дела и 
(Научное прсектирование при
ведут к успеху. Наверное,

каждый студент, школьник, 
любой житель Томска с удо
вольствием посадит хотя бы 
одно дерево. Это будет па
мять нам самим и (Наши.м 
внукам.

К подобгтым акциям нас при
зывает и последнее поста
новление партии и прави
тельства «О коренной пере
стройке дела охраны приро
ды в стране».

В. ТИТОВ, 
заведующий отделом 

НИИПММ.
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Необходим коренной поворот
Комиссии по энергетике Верховного Совета Союза ССР 

обсудили работу советских и хозяйственных органов Томс

кой области по обеспечению надежного снабжения народ

ного хозяйства и населения топливом, энергетической и теп

ловой энергией, рационального их использования.

в  последние два года в 
Томской области в основном 
удовлетворяются потребнос
ти в энергоресурсах. Повы
силась энерговооруженность 
труда в промышленности и 
сельском хозяйстве области. 
Однако достигнутые пози
тивные результаты еще не 
соответствуют Поставленной 
XXVII съездом КПСС зада
че-—превратить энергосбере
жение в Основной источник 
удовлетворения растущих 
потребностей народного хо
зяйства в топливе, электри
ческой и тепловой энергии. 
К такому. выводу пришли 
15 февраля в Кремле участ

ники совместного заседания 
змисскомиссий по энергетике Со

вета Союза и Совета На
циональностей Ве.оховного 
Совета СССР.

Комиссии отметили, что 
Томский облисполком слабо 
использует полномочия по 
координации деятельности 
объединений, предприятий 
и организаций, независимо 
от их ведомственной подчи
ненности, по улучшению ис
пользования топлива, тепло
вой и электрической энер
гии, обеспечению надежного 
энергоснабжения.

На многих предприятиях 
и в организациях неудовлет-

ворительнс) ведется нормиро- 
в-ание расхода; топливноэнер
гетических ресурсов, допуска
ются бесхозяйственность, рас
точительность и безвозврат
ные потери топливно-энер
гетических ресурсов. Не обес
печивается выполнение за
даний по снижению энерго
емкости продукции—за по
следние три года она прак
тически остается на одном 
уровне.

Недопустимо медленно ве
дется работа по развитию 
централизованного тепло
снабжения в городах. Удель
ный вес мелких, устаревших 
котельных с тяжелыми ус

ловиями труда рабочих . и 
большими расходами топли
ва за последние семь лет 
снизился только на четыре 
пункта. Ветхость многих те
пловых сетей и тепломаги- 
стралей области, невыпол
нение сроков их ремонта 
приводят к частым авариям. 
Имеется немало жалоб на
селения на низкую темпера
туру в квартирах, школах, 
больницах, поликлиниках,-

Не выполняются планы 
сельской электрификации, на 
селе продолжает расти чис
ло аварийных отключений.

Слабо ведется работа по под
готовке и переподготовке 
кадров, повышению их про
фессиональных знаний с 
учетом требований нового 
хозяйственного механизма. 
Требует существенного
улучшения работа по созда
нию необходимых условий 
труда и быта для работни
ков топливно-энергетическо
го комплекса.

В принятом комиссиями

Тревожный 
. февраль

«Боевой восемнадцатый 
год». Тревожный февраль. 
Революции от роду тр>и ме
сяца...

С утра и до вечера восем
надцатого февраля с неболь
шими перерывами в Петро
граде заседал Центральный 
Комитет большевистской пар
тии. В этот день по всему 
фронту — от Рижского за
лива до устья Дуная — на
чалось наступление немец
ких войск. Части старой рус
ской армии в беспорядке от
катывались в глубь страны. 
Из-за авантюристической по
литики Троцкого и «левых 
коммунистов» молодая Со
ветская республика оказа
лась на грани гибели. Толь
ко вечерам 18 февраля се
мью голоса5)1и против пяти 
при одном, воздержавшемся 
ЦК партии принял решение 
о заключении мира. В ту же 
ночь Совнарком направил 
правительству Германии ра
диограмму.

Прошел день, второй, тре
тий... Ответа не было. На
ступление немецких войск 
продолжалось. Тогда Совет 
Народных Комиссаров при
нимает написанный В. И. 
Лениным Декрет «Социали
стическое Отечество в оиас- 
ности!». «Всем Советам и 
революционным организаци
ям. — говорилось в Декре
те, — вменяется в обязан
ность защищать каждую по
зицию до последней капли 
крови».

Призыв вождя был услы
шан в самых отдаленных 
уголках страны. Тревога за 
судьбу революции объедини
ла всех, кому были дороги 
идеалы свободы, демокра
тии, социализма.

24 февраля на улицах Том
ска можно было увидеть 
группы людей, внимательно 
читающих строки только что 
расклеенных объявлений. 
Текст их был по-военному 
четок и лаконичен: «В гроз
ный час, когда самому су
ществованию социалистиче
ской республики грозит опас
ность, губернский исполни
тельный комитет Советов ра
бочих -и солдатских депута
тов... решил принять исклю
чительные меры и ПОСТА
НОВЛЯЕТ;

1. Объявить г. Томск и 
Том|СКую губернию в состоя
нии исключительного поло
жения с 12 часов ночи с 24 
на 25 февраля с. г.

2. Избрать особый, обле
ченный чрезвычайными пол
номочиями, военно - рево
люционный штаб.

3. Предоставить в распо
ряжение военно - революци
онного штаба все имеющ.ие- 
ся в Томской губернии ре
волюционные военные силы 
Российской республики».

Трудовая Сибирь принима
ла спешные меры по защи
те завоеваний Октября.

К РЫЛАТЫМИ стали ле
нинские слова: «Вся
кая революция л:ишь 

тстда чего-нибудь стоит, ес
ли оиа умеет защищаться».

В первые же недели пос
ле завоевания власти тру
дящиеся Советской респуб
лики приступили к созданию 
надежной системы ее защи
ты, Перенесемся на 70 лег 
назад. Перелистаем извест
ные и неизвестные страницы 
истории.

д а !

1 ^ :

НА СНИМКАХ: встреча томских красногвардейцев; П. К. Голиков (вверху); 
Б. И. Гольдберг (фото из партийного архива Томского обкома КПСС н Госархи- 
ва Томской области).
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Они были 
первыми

улицы, участвовали в . борь
бе со спекуляцией, прбводи- 

КУ1

Прежде всего в боевую го
товность была приведена 
Красная гвардия — главная 
вооруженная опора больше
виков в дни установления 
Советской власти. Еще в на
чале января 1918 года том
ские красногвардейцы на 
свосм общем собрании поста
новили;

«Красная гвардия являет
ся зачатком начинающей 
организовываться народно- 
социалистической армии, а 
потому и томский отряд 
Красной гвардии считает се
бя частью этой армии и го
тов выступить по первому 
зову Всероссийского Верхов
ного командования в лице 
военной коллегии при Сове
те Народных Комиссаров».

Формирование Красной 
гвардии в Томске началось в 
сентябре — начале октября 
1917 г. Первый отряд насчи
тывал всего лишь два с по
ловиной десятка человек, 
среди которых были члены 
партийного комитета и наибо
лее надежные рабочие: М. Г. 
Александров, А. И. Беленец, 
К. С. Востротина, Д. И. Кри- 
воносенко, Ф. А. Крылов, 
И. Л. Наханович и другие. 
В октябрьские дни 1917 го
да в отрядах уже состояло 
около 100 человек, а весной 
1918-го — более 500.

Город был разделен ца 
несколько районов, в каждом 
из которых имелись красно
гвардейские дружины во 
главе с районными комисса
рами. Общее руководство 
осуществлял главный штаб, 
который разместился ,в Доме 
Свободы (ныне Дол1 ученых).

Сохранилась одна из не
многих фотографий томских 
красногвардейцев, сделанная, 
правда, уже в начале трид
цатых годов.., Спустя четыр
надцать лет, жарким летним 
днем вновь собрались они у 
здания своего бывшего шта
ба.

Посмотрите на этих лю
дей. Это они в те памятные 
революционные дни по бое
вой тревоге опешили с вин
товками к своему штабу. 
Отстояв смену у верстака 
или за станком, шли охра
нять наиболее важные объ
екты города, патрулировали

ли обыски у то.мцких купцов 
и промышленников, подавля
ли контрреволюционные вы
ступления не только на тер- 
ригории губернии, но и за 
ее пределами.

Однако Красная гвардия, 
сыгравшая важную роль в 
установлении и укреплении 
Советской' власти, не могла 
обеспечить защиту социали
стической республики от на
шествия международного им
периализма и выступлений 
крупных организованных сил 
внутренней контрреволюции. 
Этому мешали территориаль
но - производственный прин
цип ее построения, малочис
ленность, невысокий уровень 
военной подготовки.

«Если
потребуется,

то и жизнь...»
По случайно.му, но весьма 

знаменательному совпадению 
вопрос о создании отрядов 
Красной Армии в Тсмиске 
впервые обсуждался на за
седании гарнизонного совета 
18 февраля 1918 года — в 
день начавшегося настушле- 
ния немецких войск. Был 
подготовлен специальный 
проект, вскоре утвержден
ный исполкомом Томского 
Совета рабочих и солдатских 
депутатов. Первым комисса
ром по формированию Рабо
че-Крестьянской Красной Ар
мии в Томске стал председа
тель гарнизонного совета 
П. К. Голиков.

ШТРИХИ БИОГРАФИИ; 
Голиков Петр Клавдиевич

шевии». Впоследствии ре
дактировал всероссийсную 
«Крестьянскую газету». 
Скончался в 1936 году.

С 25 февраля в Томске на
чалась запись добровольцев 
в Красную Армию. Проводил 
ее лично комиссар П. К. Го
ликов в комнате президиума 
гарнизояного совета на пер
вом этаже здания по ул. Са
довой. 4 (ныне это проспект 
Ленина, 65).

«Я, нижеподписавшийся, 
даю настоящее обязательст
во Томскому Совету рабочих 
и солдатских депутатов в 
том, что, поступая в томские 
отряды Рабоче-Крестьянской 
Армии, ясно и определенно 
понимаю значение и роль 
этой армии и те задачи, кои 
на нее возлагаются. Обязу
юсь всеми силами поддер
живать Советы, и если по
требуется, то и жертвовать 
жизнью за них. Знаю, что, 
быть может, придется пере
косить и холод, и голод, и 
другие лишения. Обязуюсь 
прослужить в томских отря
дах не .менее шести меся
цев беспрерывно».

Так заявляли о своем же
лании встать на защиту со
циалистической Родины пер
вые добровольцы новой ар
мии!.

Вскоре вместо упразднен
ного гарнизонного совета был 
создан военный отдел при 
губисполкоме. Его возглавил 
В. А. Синев. Работа по ор
ганизации Красной Армии 
развернулась в масштабе 
всей Томской губернии.

Я твой 
солдат, 

революция!

нулась в ряд самых много
численных в Сибири.

Правые эсеры пытались 
изнутри разложить воору
женные силы революции. На 
командные должности в том
ские красноармейские части 
весной 1918 года стали прк>- 
никать антисоветски настро
енные лица и даже участни
ки контрреволюционного под
полья.

«Ставленники эсеров и бе
логвардейцев, — вспоминал 
впоследствии В. Д. Вегман, 
первый редактор газеты 
«Знамя революции», — 
притворившись сторонника
ми Советской власти, вкра
дывались в доверие к Сове
ту и вскоре заняли ряд вид
ных и ответственных nocTOB. 
Некоторым из них была по
ручена организация Крас
ной гвардии, многие из них 
были ее инструкторами. Да
же начальник милиции был 
ставленник эсеров, не гово
ря уж о многочисленных сек
ретарях и машинистках, ко
торые повсюду шныряли, 
подслушивали разговоры, уз
навали секретные постанов
ления и обо всем осведомля
ли врагов».

Некоторых белогвардейцев 
удалось своевременно разоб
лачить, четверо офицеров 
были расстреляны.

К С(ередине марта 1918 го
да в Томске удалось сфор
мировать первую краоиюар- 
мейскую часть, получившую 
наименование «Первого Си
бирского отряда Красной 
Армии». В нем насчитыва
лось 230 человек. Отряд рав- 
местился в Красных казар
мах (ныне корпуса подшип- 
никрвого завода). Команди
ром его был утвержден О. Я. 
Устьяров.

60ДИЛСЯ в 1881 году в селе 
еликое Чернятино Киев

ской губернии в семье кре
стьянина - бедняка. Член 
большевистской партии с 
1913 года. Один из органи
заторов и руководителей 
вооруженной борьбы за 
власть Советов в Сибири. 
Летом 1918 года был на
чальником штаба у Сергея 
Лазо, командовал при
байкальским фронтом. В пе- 
рйод колчаковщины — один 
из руководителей больше
вистского подполья и пар
тизанского движения в Том
ской и Алтайской губер
ниях. По отзывам товари
щей, «человек безусловно 
талантливый, энергичный, 
хороший организатор и че
стный революционер-боль-

Непросто рождалась новая 
ар.мия. Не хватало денег, 
оружия, обмундирования. Ус
тавшее от войны крестьян
ство не спешило снова брать 
в .свои руки винтовки. (Ощу
щался острый дефицит в ко
мандных кадрах.

Всячески противодейсгво, 
вали формированию красных 
отрядов враги Советской вла
сти. В первой половине 1918 
года Томск стал одним из 
центров сибирской белогвар- 
дейщины. Местная подполь
ная антисоветская военная 
организация, насчитывавшая 
более 2.000 человек, вьгдвц-

О первом красном коман
дире, к сожалению, сохра
нились лишь отрывочные 
сведения. Оскар Янович 
Устьяров — офицер старой 
армии. В дни революции 
добровольно перешел на сто
рону Советской власти вме
сте с другими лучшими 
представителями российской 
военной интеллигенции. 
После временной победы 
контрреволюции в Сибири 
летом 1918 года был схва
чен белогвардейцами и 
брошен в тюрьму. Вместе 
с большевиками активно 
участвовал в подготовке во
оруженного восстания по
литзаключенных томской 
тюрьмы, был одним из ру
ководителей этого восста
ния. вспыхнувшего в ночь 
на 1 ноября 1918 года. Пос
ле поражения восстания 
казнен карателями

Работает госприемиа

постановлении советским и 
хозяйственны.м органам Том
ской области предложено 
обеспечить коренной поворот 
к экономии и рационально
му использованию топливно- 
энергетических ресурсов. 
Обращено особое внимание 
на необходимость наведения 
должного порядка в снаб
жении населенных пунктов 
топливом, улучшения орга
низации его продажи и сво
евременной доставки населе
нию, максимального исполь
зования местных видов топ
лива.

А что внутри?

Конкретные рекомендации 
дйны ряду министерств и ве
домств СССР по ускорению 
развития центра лизованного 
теплоснабжения, улучшению 
газоснабжения, обеспече
нию потребностей населе
ния в сортовых углях и дро
вах.

Комиссии рассмотрели 
также другие вопросы в по
рядке контроля за ранее 
принятыми решениями.

В заседании приняли учас
тие заместитель Председате
ля Президиу.ма Верховного 
Совета СССР С. Б. Татли- 
ев, руководители ряда ми
нистерств и ведомств.

(ТАСС).

Вот' уже второй месяц на заводе крупнопанельного 
домостроения идет госприемка. Сложно, с трудом проби
вает себе дорогу качество. Достаточно сказать, что еще 
ни на одной панели не стоит штампа госприемки. Как 
же идет монтаж жилых домов? Практически на всю про
дукцию составлены технические соглашения. Что это 
значит? Что панель можно пускать в дело, но требова
ниям ГОСТа она не соответствует.

Сейчас уже заводчанами наработан опыт. Если в ян
варе неделями простаивали пролеты, бригады, то сейчас 
положение несколько стабилизировалось. Если в первый 
месяц основное внимание работники государственной 
приемки обращали на внешний вид панелей, на поверх
ность, то сейчас госприемка добралась и до внутренних 
работ. Например, серьезную проблему создает смещение 
закладных деталей. Это следствие низкого технического 
состояния оборудования—разбитых форм.

На заводе сейчас идет переоснастка оборудования. 
Но не такими быстрыми темпами, которые планирова
лись.

Первый этап госориемки можно считать завершен
ным. Теперь уже ясно, в каких пролетах чего не хвата
ет. на какие операции следует обратить особое внима
ние, что перестроить. Сейчас составляются мероприя
тия по ликвидации технических соглашений. К концу 
года их должно остаться самое малое количество. На 
это и будет направлена работа всего завода: постепенно, 
но навсегда отказ1}1ваться от «соглашательства» в пользу 
высококачественной продукции.

А. АЛМАЗОВ.

Весной 1918 года шло фор- 
мирование вооруженных от
рядов и из военнопленных, 
находившихся в Томске. По
становлением исполкома 
Томского Совета бойцы-ин
тернационалисты были урав
нены в правах с красноар
мейцами. Первый батальон 
интернационалистов насчиты
вал 250 человек. Вскоре в 
Томске был сформирован и 
отправлен в распоряжение 
Центросибири — высшего 
органа Советской власти в 
крае — второй батальон ин
тернационалистов. В числе 
организаторов и руководите
лей вооруженных сил ино
странного пролегариата s  
Томске были Макс Юнг, Фе
ренц Мюнних, Карой Райнер 
и другие.

«Работа по формированию 
пехотных и артиллерийс1них 
частей в Томске развивалась 
успешно, — вспоминал один 
и:з первых томских красно- 
арм1ейцев, впоследствии ге
нерал-лейтенант Советской 
-Армии Ф. Н. Зеленцов. — 
К середине мая мы уже 
располагали неполностью 
укомплектованными стрелко- 
ными запасными полками, 
одним батальоном мадьяр и 
двумя дивизионами артилле
рии».

В конце мая исполком Том
ского Совета на основании 
))аспоряжения Совнаркома 
создал губернский военный 
комиссариат в составе Б. И. 
Гольдберга, В. А. Синева и 
И. В. Лебедева. Первым том
ским губернским военным 
комиссаром стал Б. И. Гольд
берг.

ШТРИХИ БИОГРАФИИ: 
Борис Исаевич Гольдберг, 
член РСДРП с 1902 года. 
Участник революционных 
событий 1905 — 1907 годов 
в Томске, сражался с чер
носотенцами в составе бое
вой рабочей дружины. В го
ды гражданской войны был 
награжден золотыми часа
ми с надписью: «Одному из 
лучших работников и орга
низаторов Рабоче - Кресть
янской Красной Армии». 
Встречался и беседовал с 
В. И. Лениным. Впоследст
вии работал в наркоматах 
внешней торговли, пищевой 
промышленности, боеприпа
сов. Умер в 1946 году.

Уходили 
отряды 

но фронт
Первый томский красноар

мейский отряд, формировав
шийся первоначально для 
борьбы с немецкими импе
риалистами, остался в горо
де. так как 3 марта 1918 го
да в Брест-Литовске был на
конец подписан мирный до
говор с Германией. Но об
становка в самом Томске, 
как и в целом в Сибири, 
становилась все тревожней. 
В ряде мест вспыхнули ку- 
лацко-эсер|Овски8' мятежи. С 
территории Маньчжурии в 
Забайкалье вторглись бело
казачьи банды атамана Се
менова. На Дальнем Востоке 
началась военная интервен
ции. В апреле 1918 года 
Сибирь была объявлена на 
военном положении.

«Для укрепления Совет
ской власти в других горо
дах, — отмечалось в отчете 
члена Томского губисполко- 
ма Ф. Е. Орлова, — нам 
приходилось посылать туда 
военные сщлы, присутствие 
которых часто предотвраща
ло излишнее кровопролитие. 
Так было в Иркутске, Ом
ске, Красноярске. Мариин- 
ске и в других местах».

Томичи приняли активное 
участие в борьбе с бандами 
Семенова. 20 марта 1918 
года в Иркутск выехали 100 
добровольцев под командова
нием В. А. Доброхотова, ко
торый вскоре стал команди
ром батальона у Сергея Ла
зо, руководившего операция
ми против семеновцев. В со
ставе отряда была хорошо, 
подготовленная, над|ежная 
пулеметная команда во гла
ве с Дудниковым. Батальон 
участвовал во многих боях с 
белоказаками, в захвате стан
ции Оловянной, в форсиро
вании реки Онон и других.

12 мая из Томска в Читу 
отправился батальон интер
националистов численностью 
в 249 человек под командо

ванием Имре Ланьи. Полу
чив там подкрепление, том
ские красноармейцы-интерна
ционалисты были направле
ны в Амурскую область, где 
нанесли ряд ударов белым 
бандам в районе станции 
Бочкарево. В июле-августе 
1918 года они храбро сра
жались с белочехами под 
Иркутском и на Прибайкаль
ском фронте.

В мае выехали на восток 
красногвардейские и красно
армейские отряды из других 
районов губернии: из Ново- 
николаевска под командова
нием И. П. Ботко, Суджен- 
ский отряд во главе с рабо
чим Н. И. Кулаковым, 205 
красногвардейцев с Анжер
ских кспей.

Трагичной оказалась
судьба первых красноармей- 
цев-томичей, сражавшихся на 
территории Восточной Сиби
ри. Большинство их погибло 
летом и осенью 1918 года в 
кровопролитных боях с бело
гвардейцами. Из отряда 
В. А. Доброхотова живыми 
вернулось не больше двух 
десятков человек. Погибли 
пулеметчики и их отважный 
командир Дудников, сражав
шийся до последнего патро
на. В братских могилах ос
тались лежать почти все ин
тернационалисты.

Немало советских бойцов 
оказалось в плену. Многие 
из них после жестоких истя- 
заиий й пыток были казне
ны.

«Дорогие родители! Моя 
судьба решена, я пригово
рен и смерти... Папаня и
мама, №атья и сестры! Me- 

будет вня не будет в живых, ког
да вы получите это письмо. 
Перенесите этот удар гор
до и смело. Ваш сын и брат 
честно исполнил свой долг. 
Прощайте навеки, мужай
тесь, не падайте духом, а
я помру твердо и гсшдо за 

ободу исвятое дело, за свободу 
счастье народа!».

Это строки из предсмерт
ного письма одного из руко
водителей Анжерского крас
ногвардейского отряда Сер
гея Сластунова, попавшего в 
белогвардейский плен.

А какова судьба тех отря
дов, которые остались в 
Томске? Под натиском пре
восходящих сил поднявших 
мятеж белочехов около 250 
бойцов - интернационалистов 
и 100 красноармейцев эва
куировались в Тюмень, а за
тем на Урал. Там они вли
лись в состав формировав
шейся 3-й армии Восточного 
фоонта. На склонах седого 
Урала в непрерывных оже
сточенных боях таяли ряды 
томских красноармейцев. 
Немногим из них суждено 
было вновь увидеть родной 
город. Высокое звание вои
нов Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии они не уро
нили.

Некоторые из первых том
ских красноармейцев вырос
ли в крупных военачальни
ков. Командующим запасной 
армией Советской республи
ки был назначен в 1919 го
ду Б. И. Гольдберг, а ©го 
заместителем — В, А. Си
нев, Генерал - лейтенантами 
Советской' Армии стали В. И. 
Репин и Ф. Н. Зеленцов.

В брошюре «Успехи и 
трудности Советской власти» 
В. И, Ленин писал:

«..jMbi в период Брестско
го мира должны были соби
рать оилы и с мучительней
шими трудностями заклады
вать фундамент новой ар
мии, Красной Армии, в стра
не, которая разорена и из
мучена войной, как ни од
на страна в мире». В строи
тельстве этого фундамента, 
сцементированного потом и 
кровью советских лк?цей. 
ПЛСЧО.М к плечу со всем 
•народом учвствО(вал,и и 
(гомские большевики, рабо
чие, трудовое крестьянство 
губернии. На этом прочном 
фундаменте Ьсенародно<й 
поддержки возведено могу
чее здание «непобедимой и 
легендарной» армии перво
го в мире социалистиче
ского государства, армии, 
надежно защищающей ру
бежи нашей Родины, охра
няющей мирный труд со
ветских людей.

Н. ЛАРЬКОВ, 
доцент Томского уни

верситета.

НИИ
психического
здоровья

Защищены
диссертации

Ведущий 
в области 
психиатрии

Научно - исследователь
ский институт психиче
ского здоровья ТНЦ АМН 
СССР утвержден колле
гией ВАК СССР и Мин
здравом СССР в качест
ве ведущей организации 
по рецензированию док
торских и кандидатских 
диссертаций по психиат
рии (в числе других, трех 
крупных научных учреж
дений страны).

Научно-
организационные

мероприятия
Институт провел выезд

ное заседание проблемной 
комиссии «Основные пси
хические заболевания и 
наркология» и III отчет
ную научную сессию. На 
этой !сесс:ии подведены 
итоги научно - исследова
тельской работы ученых 
за 1986 — 1987 гг. Вы
ездное заседание проб
лемной комиссии проходи
ло в Барнауле. Там об
суждались важные вопро
сы клиники, терапии и 
профилактики начальных 
проявлений иервно-^психи- 
ческих заболеваний.

Тезисы докладов опуб
ликованы в научных сбор
никах,

В рамках 
международного 
сотрудничества

в  течение нескольких 
лет коллектив ученых ин
ститута проводит совмест
ные научные исследова
ния со Словацкой акаде
мией наук по изучению 
вирусного иммунитета. В 
декабре 1987 г. в г. Суз
дале состоялось совеща
ние ведущих специалистов 
социалистических стран по 
проблемам алкоголизма. 
Большой интерес вызва
ли доклады ученых ин
ститута, посвященные ак
туальным медико - биоло
гическим, а та|кже профи
лактическим аспектам 
наркологии. Широко об
суждались возможные пу
ти совместных исследова
ний по этим научным на
правлениям. Это позволи
ло ученым института на
метить план дальнейших 
комплексных исследова
ний в рамках междуна
родного сотрудничества с 
Болгарией, Чехословакией 
и ГДР.

Помощь
практическому

здравоохранению
в  институте разработа

на новая организационная 
форма выявления и пси
хопрофилактики погранич
ных состояний у больных, 
обращающихся в обычные 
поликлиники. Эта работа 
была вьшолнена по зада
нию ГКНТ СССР. За все
ми поликлиниками Том
ска закреплены квалифи
цированные научные со
трудники и врачи клиник. 
Они оказывают научно
консультативную помощь 
больным, у которых есть 
основания предполагать 
наличие нервно - психи
ческих расстройств.

Ф. МИНЕВИЧ.

f й!

В институте 'большое 
внимание уделяется под
готовке и аттестации на
учных кадров. С 1984 
года в НИИ психическо
го здоровья даботает спе
циализированный совет 
по психиатрии'. Болъ,- 
шииство кандидатских 
диссертаций, рассмотрен
ных советом, выполнены 
психиатрами сибирского 
региона., восемь канди
датских диссертаций ус
пешно защ'ищены в этом 
совете молодыми учены
ми в 1987 году (Е. А. 
Акерман, Т. А, Ланская, 
Л. А. Горбацевич, Т. И. 
Невидомова, С. И. Ка
рась, Е. И. Попова, 
И. А. Васильева, С. Г. 
Дорохов]). Все работы по
лучили высокую оценку. 
Диссертации: посвящены 
клиническим и биологи
ческим аспектам .психи
ческого здоровья населе
ния. Эти работы были вы
полнены в НИИ психиче
ского здоровья под ру
ководством ведущих 
ученых института: члена- 
корреспондента АМН 
СССР в. я . Семке, про
фессоров Е. Д. Красика, 
О. А. Васильевой и док
тора медицинских наук 
Б. С. Положего.
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Читатели размышляют, спорят, продолжают разговор

КОРРЕСПОНДЕН
ЦИЯ Н, ВАСИЛЬЕ
ВОЙ «НИКТО НЕ ХО
ТЕЛ р а з о б р а т ь 
с я *. ОПУБЛИКО
ВАННАЯ 30 ЯНВА 
РЯ В НАШЕЙ ГАЗЕ
ТЕ, -ВЫЗВАЛА МНО
ГО ОТКЛИКОВ ЧИ
ТАТЕЛЕЙ. ЧАСТЬ 
ИЗ НИХ МЫ СЕГОД
НЯ ПУБЛИКУЕМ.

Не пожалеем своих сил
Давайте подумаем, что мы можем сделать конкретно 

для наших детей в каждом конкретном регионе.

Какие мысли возникают 
после статьи «Никто не хо
тел разобраться*?.. Совре
менной школе выгодно 
иметь послушных учащихся, 
которые спокойно придут на 
уроки, если спросят—отве
тят по учебнику. А потом, 
после уроков, строем вый
дут в раздевалку, возьмут 
свое пальто и уйдут из шко
лы... Неважно куда.

Если же воспитывать са
мостоятельных, со своим 
мнением, со своими интере
сами и потребностями, уче
ников, то не справиться по
том с ними! Нужно же бу
дет организовать целую 
систему коммунистического 
воспитания с действенными 
видами деятельности, отка
заться от бесчисленных ме
роприятий, от словесных 
форм обучения и воспита
ния, от спокойной жизни. А 
может современная школа 
предоставить всем нашим де
тям настоящие дела, а не 
мероприятия, спускаемые 
многочисленными «началь
никами» над школой (В. А. 
Караковский, известный ди
ректор 825-й московской 
школы, подсчитал, что руко
водят школой 22 организа
ции)? Сегодня еще не может. 
И в это.м она совершенно не 
виновата. •*

Приведу такой пример. 
Он связан с организацией 
производительного труда 
подростков и старшекласс
ников (ситуация типична 
для всех регионов области, 
да и страны в целом). В 
течение восьми лет суще

ствует в нашем пединститу
те отряд «Радикал». И ра
ботает в нем каждое лето от 
50 до 80 подростков и стар
шеклассников разных школ 
города. А 1в течение года 
ходят они на все встречи, 
вечера, дни безвозмездного 
труда, собрания в пединсти
тут. И без своих старших 
друзей-студентов не мыслят 
свою жизнь. И пока пред
приятия города не стали пе
реходить на хозрасчет, бы
ли у нас объекты труда. 
Пусть не всегда такие, о ка
ких мы мечтали. Но все же 
и школу ремонтировали, и 
территорию Академгородка 
благоустраивали да озеле
няли, и даже свеклу пропа
лывали, и канавы копали, а 
потом их закапывали. Тру
дились отлично, проводили 
свободное время, мечтали о 
производительном труде. 
Даже о таком труде, кото
рый будет воспитывать из 
подростков коллектиКистоЕ^, 
самостоятельных людей, об
щественно активных граж
дан нашей страны. В общем, 
цели наши самые что ни на 
есть педагогические.

Но в начале 1988 года нам 
помешал (страшно подумать) 
хозрасчет! Мы не смогли 
заключить договор с СКВ 
НПК «Оптика». П. Е. Со
ловцов. заместитель началь
ника объединения по об
щим вопросам сказал: «Ра
боты, конечно, у нас очень 
много, но денег нет». Беру 
на себя, как говорят, 
грех, но многие руководите
ли думают; «Вот порабо'та-

Г д е  ж е  и х  

принципиальность?
I Прочитала вашу корреопон- 
денцию «Никто не хотел ра
зобраться» и не смогла про
молчать. Я сама мать двоих 
детей и представляю все го
ре этих родителей.

И почему так равнодушно 
отнеслись к этому случаю

35—40 родителей, ведь и 
их дети учились у этого пре
подавателя. А за своих де
тей они не боялись? Ведь 
так поодиночке могли мно
гих «уничтожить». Уверена, 
требовали бы все роди
тели с треском выгнать та

i
1
f

Внимательный человек
Татьяна Николаевна Балушкнна—медицинская посто

вая сестра инфекционного отделения медсанчасти НГДУ 
 ̂«Стрежевойнефть». Большую заботу, чуткое отношение 
проявляет она к больным. Татьяна Николаевна очень 
внимательна и в то же время строго следит за соблюде
нием режима больными.

Проводит она н общественную работу. В своем кол
лективе редактирует стенную газету, выпускает сан- 
просветительные бюллетени.

Фото Н. Лесникова.

ли бы они на нас бесплат
но! Все равно же студенты 
да дети. Зачем и.м деньги? 
Или бы лучше одни студен
ты, а , еще лучше парни 
(без всяких там детей) фун
дамент залили, сваи вбили, 
раствор сделали, да на но
силках его перетаскали. Та
ких бы взяли. Хорошо бы и 
оплатили!».

Школьники никому не 
нужны в городе, одна моро
ка от них! Некогда на них 
время тратить, тут ведь вез
де план «горит». 'Какие 
там педагогические дела?!

И вот напрашиваемся мы 
сейчас к объединению «Кон
тур». а денег у них тоже 
нет. Придется, видимо, 
опять в Курскую область 
ехать—яблоки собирать. Но 
там тоже оплачивают не за 
весь сбор, а за высший 
сорт, остальные не учитыва
ют. И на глазах тоннами 
гниют яблоки или в землю 
запахиваются.

Вот такой воспитатель
ный эффект от нашего про
изводительного труда!

Вроде и реформа школь
ная внедряется, и результа
ты должны неплохие появ
ляться, но... Неужели все 
взрослые не заинтересованы 
в том, чтобы их собствен
ные дети росли деятельны
ми, способными сейчас жить 
активной жизнью, а не гото
виться к будущей?

Я предлагаю для осуществ
ления следующую примерную 
програ.мму по созданию учеб
но - научно-произв'одствевно-

кого педагога, не пришлось, 
бы мальчику вьшести. столь
ко унижений. А теперь труд
но судить, как все это по
влияет на мальчика? Не сло
мит ли его?

Ну а коммунисты в школе 
были? Наверняка, Среди 
родителей, педагогов долж
ны были быть! А ведь они 
представляют не только се
бя, но и как представители 
партии выступают! Где же 
их принципиальность была?

Т. КАЗАКОВА.

го педагогического комплек
са (УНППК) в Кировском 
районе г. Томска.

Комплекс должен состо
ять из двух блоков. Первый 
включит 'центры трудового 
воспитания, физического 
развития, эстетического вос
питания, познавательной де
ятельности учащихся и их 
родителей. Второй блок—жи
лой фонд для персонала 
УНППК и общежитие для 
иногородних педагогов. Об
служивать его будет произ
водственный отряд старше
классников и студентов от
ряда «Радикал».

В центре трудового вос
питания пять цехов; 
электронно - радиотехничес
кий, механообработки, сто
лярный, пшейный и игруш
ки . Подростки и старшекласс
ники будут работать во 
внеурочное время. В основе 
деятельности центра—прин
ципы А. С. Макаренко (вы
полнение производственного 
плана, полный хозрасчет, 
самоокупаемость, самоуправ
ление). Оборудование цехов 
и сырье для производства 
могут поставлять все пред
приятия Кировского района. 
Учащиеся 1—5-х классов бу
дут заняты в основном сель
скохозяйственным трудом 
(вырашивание цветов, ово
щей, посадка сада вокруг 
УНППК, благоустройство и 
озеленение своих школ).

Центр физического разви
тия будет состоять из спор
тивного зала и зала ритми
ки, ко'.мнат для занятий раз
ными видами спорта, бассей
на, спортивной площадки на 
улице, снежного городка 
(зимой), зала для картин
гистов, мотоциклистов, вело
сипедистов, лыжной базы и

других подсобных помеще
ний.

В центр эстетического 
воспитания войдут помеще
ния для занятий музыкой, 
рисованием, конструирова
нием, прикладным народным 
творчеством и т.д. В его 
<3фере/— орга1<изацИч досуга 
подростков и учащихся 
старшего возраста, проведе
ние семейных вечеров.

Центр познавательной де
ятельности будет углублять 
интересы детей, подросткЬв. 
их родителей, педагогов. 
Здесь будет создан универси
тет знаний для старшекласс
ников, преподавателями ко
торого станут ведущие уче
ные вузов города.

УНППК в перспективе 
станет центром коммунисти
ческого воспитания, где на 
практике будет реализована 
коммунарская методика и 
использован новаторский 
педагогический опыт.

Для создания предложен
ного УНППК совместными 
усилиями обкома ВЛКСМ, 
облоно, других влиятельных 
органов предлагаю добиться 
закрепления дав1Но не стро
ящегося и разваливающего
ся здания по ул. Косарева, 
6, за будущим комплексом. 
Достроить и отделать его 
смогут отряд «Радикал», 
старшеклассники, родители, 
педагоги, комсомольцы Ки
ровского района.

Для такого дела не пожа
леет сил множество 
людей, которые хотят не 
просто говорить о перестрой
ке, но и делать ее.

Л. РАХЛЕВСКАЯ,
старший преподаватель
кафедры педагогики и 

психологии Томского 
пединститута.

Увы, это 
явление

Статью Н. Вэоильевой «Никто «е хотел разобраться» 
нельзя рассматривать как частный случай, увы, это яв
ление. Я прекрасно отнощусь к учителям, но как неред
ко среди добрых, чутких встречаются педагоги с «дере
вянной» душой, которые по внутренней сути и близко не 
должны быть с детьми.

У меня двасына-школьника, вынуждена была оформить 
опекунство на Алешу Хоменкова, мать которого лишили 
радительсК|Их прав. Ребенок, конечно, со сложным харак
тером. Но ведь именно педагог в каждом ребенке дол
жен видеть человека. В последнее время Алеша жил (и 
учился) у бабушки в Богашеве. Мать бросила его, Але
шу растила бабушка. Но как беспардонно обошлись с ба
бушкой, когда, лишив мать через суд родительских прав, 
тайком от бабушки увезли Алешу в детприемник. Ее-то 
никто не лишая прав на внука, которого вырастила с пе
ленок. А какую характеристику дала ему учительница 
Милузова — с ней только в тюрьму. Вцооледствии мно
гое, что излож1ено в ней, не подтвердилось. Я всегда стре
милась отогреть душу этого мальчишки, старалась по
нять его, поэтому сочла воз.можным при хорошем пове
дении и положительной учебе отпускать его к бабушке 
на выходной и каникулы. Милузову появление Алеши в 
Богашеве приводило в ярость, она «сигнализировала» в 
разные инстанции, собирала подписи. Меня без конца 
вызывали то в инспекцию по делам иесовершеннолетвих, 
то на комиссию, где я не успевала давать объяснения и 
где мы с ним попадали в поток' педагогического равноду
шия. Перед разбором на комиссии в Томском районе с 
делом не ознакомились вовсе, с трудом зачитала при нас 
заявление одна из женщин — членов комиссии, даже не 
соизволив представить, кто в комиссии. И — равнодуш
но — строгие выводы. Та1кие комиссии, кроме зла, ни
чего не приносят.

Сейчас мы с Алешей уже преодолеваем пятый класс. 
Слава богу, в школе № 37 таких Милузовых не встрети
лось,

Е. ЖАДОВСКАЯ.
г. Томск.

В памяти  
нашей семьи.

По специальности я учитель начальных классов. Рабо
тала воспитателем в детских домах, детских садах. Вы
растила троих детей и имею семерых внуков. Трое из 
них уже уча'тся. За это время приходилось встречаться и 
с воспитателями, и с педагогами, многое пришлось зано
во прочувствовать, понять. Но одно я усвоила до конца 
своих дней: учителем или воспитателем нельзя просто ра
ботать, нужно жить работой, жить искренне, самозабвен
но. Такие в нашей школе сейчас редко встречаются. Один 
из моих сыновей учился в школе № 46. Его первая учи
тельница Галина Дмитриевна навсегда остается в памя
ти всей нашей семьи, и, конечно, в памяти сына. Я как 
мать всем сердцем благодарна ей за то, что она согрева
ла теплом своего чуткого сердца моего «беспризорного» 
мальчишку и помогала ему овладевать необходимыми 
aHaHHHMH, Мы с отцом с утра уходили на работу, двое 
старших уезжали на учебу, а он оставался один дома, В 
школу он ходил самостоятельно с первого класса, и от 
учителя зависело многое в его учебе и жизни.

Н. УВАРОВА.
г. Томск.

к ак ему помочь
Спаоибо за то, что вы на

печатали статью «Никто не 
хотел разобраться». Мо
жет быть, это только одна 
школа', но семья — не од
на. Мой сын, к счастью, 
еще не стал преступником, 
но едбтив него тоже развер
нута активная кампания по 
выталкиванию не только из 
школы, но и из нормальной 
жизни. В этих антипедаго

гических действиях .методы 
не выбираются: в ход идут 
доносы и лжедоносы, слухи 
и предположения. На сьша 
тоже скрупулезно накапли
ваются и хранятся все. без 
исключения факты. Напри
мер, в январе этого года 
администрация школы, где 
тоже не разбираются, а толь
ко наказывают, моего сына, 
среди прочего, наказали за 
опоздание на урок. Я обраща

лась к директору школы за 
помощью, но перемен нет. 
Микроклимат вокруг сына 
ухудшается.

О себе скажу коротко. Я 
воспитываю сына одна, но 
своего времени на него не 
жалею и не считаю его 
потерянным. Два последних 
года в июне сын работал на 
заводе. Июль, август всег
да проводим вместе в по
ездках по стране. Сын регу

лярно читает преимущест
венно книги по истории и 
военной тематике. Тщатель
но ведет дневник прочита.н- 
ных книг, начиная с первого 
класса. Сын не любит ходить 
в школу, это я знала и рань
ше, но то, каким я его уви
дела в школе «скрытой ка
мерой» (он меня не видел), 
меня потрясло. Это был още
тинившийся волчонок. Как 
ему помочь — не знаю.

В случае публикации мою 
фамилию прошу изменить.

Е. НОВИКОВА.
г. Томск.

ПО ЧЕМ У -  М О Л Ч А Н И Е?
Ответы на частные определения, кото

рые выносят суды,-—своеобразное зеркало. 
В нем отражаются степень уважения к за
кону и деловитость руководителя, его уме
ние навести порядок в коллективе, а зна
чит, и престиж.

МНОГИЕ, очевидно, 
знают, что судебные 
органы, разбирая 

конкретные гражданские и 
уголовные дела, наряду с 

. решениями выносят еще и 
частные определения.

В этих документах суды 
обращают внимание на фак
ты недобросовестного испол
нения служебных обязан
ностей, факты бесхозяй
ственности, бесконтрольнос
ти и другие, в результате 
которых причиняется мате
риальный ущерб, наруша
ются законные права граж
дан. Частные определения 
направляются учреждениям, 
организациям, предприяти
ям, должностным лицам, ко
торые допустили промахи и 
ошибки.

Так гласит закон. Однако 
судебная практика показы
вает, что выполняется он 
не всегда. Объяснить это 
незнанием требований зако
на нельзя, так как, направ
ляя частное определение, су
ды указывают на обязан
ность дать ответ в установ
ленный срок. Тогда чем же?

При рассмотрении дела 
об установлении отцовства 
стало ясно, что в коллективе 
вагона-ресторана устраива
лись пьянки. В них уча
ствовал и директор О. В. 
Степанов. Судебная колле
гия сообщила об этом адми
нистрации железнодорожно
го ресторана ст. Томск-1. 
Ответа не последовало. 
Возникают разные пред
положения: либо для

этого заведения пьян
ки — обычное явление, 
либо администрация позво
ляет себе избирательный 
подход к закону: хочу—вы
полню. хочу—нет. А не в 
таком ли отношении к зако
ну—истоки тех многих на
рушений правопорядка, ко
торые сейчас вскрываем и 
мучительно ищем ответы на 
вопросы: откуда, почему?

' Ежегодно суды области 
рассматривают большое ко
личество жилищных вопро
сов. Многие возникают из-за 
отсутствия тщательного кон
троля за соблюдением пас
портного режима. Так, в 
квартире завода режущих 
инструментов проживала 
семья Парфеновых. Для 
улучшения жилищных усло
вий в 1985 году им была 
предоставлена другая квар
тира, а прежнюю по 
просьбе А. Е. Парфеновой, 
учитывая стаж ее работы, 
директор завода великодуш
но разрешил закрепить за 
ее дочерью — И. Б. Ка
заковой, не имеющей 
никакого отношения
к этому ' предприятию. 
Но А. Е. Парфенова из 
прежней квартиры не выпи
салась, Казакова выехала за 
пределы области на постоян
ное местожительство. Теперь 
Парфенова утверждает, что 
во вновь предоставленную 
квартиру вселились только 
муж с сыном. А ведь имеет
ся , ее обязательство освобо
дить старую квартиру и хо

датайство директору завода 
Л. Д. Будницкому о закреп
лении за ее дочерью жил
площади, освобожденной 
се-ньей. Уже несколько меся
цев Парфенова, которая по 
решению суда подлежит вы
селению, пишет жалобы во 
многие инстанции.

Этого спора могло бы не 
быть, если бы четко выпол
няли паспортисты заводского 
ЖКО В. А. Васюхина и 
Н. А. Лоскутова свои обя
занности, а участковый ин
спектор Кировского РОВД 
Б. И. Дрожецких контро
лировал паспортный режим.

Аналогичная ситуация 
возникла на комбикормовом 
заводе. На недостатки в ра
боте ЖКО судебная колле
гия вынесла частные опре
деления. Ответа от комби
кормового завода не посту
пило.

А вот другая причина жи
лищного .конфликта. Не про
верив обоснованность хода
тайства М. Ф. Квасовой, по
мощник генерального дирек
тора объединения «Оибка- 
бель» В. Н. Ключихин раз
решил прописать к ней в 
квартиру внука Е. В. Квасо
ва. А он жил рядом с ба
бушкой в трехкомнатной 
квартире родителей.

Суд пришел к выводу о 
незаконных притязаниях 
внука на квартиру бабушки 
и выселил его. По делу было 
также установлено, что. кро
ме незаконной прописки, ра
ботники ЖКО допустили 
самоуправство; после смер
ти М. Ф. Квасовой в отсут
ствие наследника, участко
вого инспектора и «езаинтере- 
совзнных лиц вскрыли ее 
квартиру, чтобы вселить 
других жильцов. Это приве
ло к конфликтам и породи
ло жалобы.

Как же реагировал на вы
несенное частное определе
ние ' директор объединения

«Сибкабель» А. Н. Семес? 
Сообщил, что «виновные 
должностные лица привлече
ны к дисциплинарной от
ветственности». На запрос 
областного суда, на кого и 
какие конкретно взыскания 
наложены, так и не ответил.

Труднее всего разрешают
ся в практике судов споры 
о признании обмена жилых 
помещений . недействитель
ным. Споры эти тоже зачас
тую—пря.мой результат без-, 
ответственности долж
ностных лиц, чьими прома
хами пользуются недобро
совестные граждане, обра
щая их в свою пользу.

Так поступила Н. Н. Пер- 
минова. От имени своей 
сестры Е. М. Русиной. стра
дающей душевным заболева
нием, она произвела так 
называемый «семейный» об
мен. В квартиру Русиной 
вселила своего сына П. В. 
Перминова с семьей, а Руси
ну—в свою квартиру. Об
мен был произведен на осно
вании документов, подписан
ных начальниками ЖЭУ-4 
(подпись неразборчива) и 
ЖЭУ-10 В. И. Пугачевым и 
заверенных печатями. Про
верить бы им, кто составил 
от имени Русиной заявление 
на обмен, имеется яи дове
ренность Русиной или ее 
опекуна на производство об
мена у подавших докумен
ты. Не проверили. В резуль
тате существенно нарушены 
жилищные права больного 
человека. О безобразном от
ношении к удостоверению 
обменных документов со 
стороны начальника ЖЭУ 
судебная коллегия сообщила 
начальнику Томского гор- 
жилуправления А. А. Ада- 
ховскому. Прошло много 
месяцев, а областному суду 
так и не известно, что сде
лано для ликвидации недо
статков.

Как в воду кануло част
ное определение судебной 
коллегии, направленное ди
ректору совхоза «Кривоше- 
инский» М. Ф. Мельникову. 
А сообщалось в нем вцт о 
чем. Несколько месяцев 
маслозавод браковал моло'ко, 
поступающее из Малинов
ского отделения. При рас
смотрении дела о взыскании 
стои.мости забракованного 
молока с работников совхо
за было установлено, что 
в этом отделении низка тру
довая дисциплина, доярки 
приходили на работу нетрез
выми. перед доением коровы 
плохо обрабатывались, моло- 
копровод, молочная тара не 
промывались. Летняя пло
щадка находилась в таком 
состоянии, что коровы доби
рались до нее... вплавь, а 
затем по вымя стояли в гря
зи. Станция технического 
обслуживания животновод
ства, похоже, не следит за 
состоянием доильного обору
дования. Одним словом, фак
тов бесхозяйственности пре
достаточно, чтобы оператив
но отреагировать и сообщить 
областному суду. Но дирек
тор совхоза не считает нуж
ным выполнять требования 
закона.

Судебная коллегия обра
щала внимание на наруше
ния трудового закона руко
водителями ряда предприя
тий, предлагая конкретные 
меры. Разрешение трудовых 
конфликтов дорого обходит
ся государству, отвлекает 
массу людей от обществен
но полезного труда. На наш 
взгляд, главная причина 
частых трудовых конфлик
тов в том, что профкомы за
бывают: это они - обязаны
осуществлять надзор и кон
троль за соблюдением зако
нодательства о труде.

Поверхностный подход 
профкома к разрешению тру
дового спора работницы кон-

ЗА РУБЕЖОМ
ИНФОРМАЦИЯ

l o s t

Самый дорогой 
телефильм

#  ПАРИЖ, Популяр
ный французский .киноак
тер Ален Делон впервые 
в своей карьере примет 
участие в фильме,- сни
маемом специально для 
телевидения. «Кино» — 
так Называется этот че- 
тырехсерийный телесери
ал. В центре вни1ма«ия 
картины — судьба зна
менитого киноактера, роль 
которого и сыграет А. Де
лон.

Съемки сериала начнут
ся в ближайшее время, и 
пока еще трудно го'ворить 
о художественных качест
вах картины, О.днако уже 
сейчас, как сообщает 
агентство Франс, Пресс, 
можно с полной уверен
ностью сказать, что она 
установила по крайней 
мере один рекорд. Это бу
дет самый дорогой фран
цузский телефильм. Толь
ко предварительный его 
бюджет составил пример
но 60 011ЛН, франков, что 
было бы достаточно для 
съемок четырех полно
метражных художествен
ных кинофильмов.

Путешествия 
под водой

•  ХЕЛЬСИНКИ. Под
водная лодка для путе
шествий, заказанная од
ной из туристских фирм 
Финляндии, построена
финскими корабелами на 
судоверфи компании
«Лайватеоллисуус» в Тур
ку.

Ее первые испытания 
пройдут в начале следую
щего месяца после завер
шения профессиональной 
подготовки экипажа, кото
рый будет состоять из 
двух человек. Первое же 
подводное путешествие 
финны могут совершить в 
одном из озер, располо
женных на севере стра
ны, уже в конце мал. Как 
предполагают в акционер
ном обществе «Путешест
вия jia Подводной лодке», 
такой вид отдыха будет 
пользоваться популярно
стью среди финнов, по
этому предполагается про
водить девять подводных 
рейсов, каждый протя
женностью около часа.

Растущая пбпулярность 
подводных путешествий 
спосо'бствовала тому, что 
финская судостроитель
ная фир.ма выполняет за
казы еще на два судна, 
которые уже летом этого 
го1да будут плавать в мо
рях стран Дальнего Во
стока.

дитерского комбината
«Красная звезда» Ф. Т. 
Очаковской привел к необ
ходимости перенести спор в 
судебные органы. По хода
тайству сторон пришлось 
вызывать 10 свидетелей. За
трачено 10 человеко-дней, не 
считая рабочего времени 
самой Очаковской и пред
ставителя фабрики. Суд 
установил, что Ф. Т. Очаков
ская прогула не совершала и 
премии лишена незаконно. 
Об этом было сообщено 
председателю обкома проф
союза агропрома В. А. Ни
китенко. Но ответа на част
ное определение от него об
ластной суд не получил.

Безусловно, многие руко
водители с пониманием-^и 
чувством глубокой ответ
ственности относятся к доку
ментам областного суда, 
стремятся быстро устра
нить недостатки. Деловые и 
достаточно полные ответы 
на частные определения по
ступили от заместителя на
чальника Кировского !РЮВД 
Т. Ю. Сабитова по поводу 
нарушения паспортного ре
жима, от директора Томско
го отделения «Теплоэлектро- 
сети» В. А, Тихонова (ослаб 
контроль за списанием и 
расходованием бензина), от 
заместителя начальника 
«Томлеспрома» В. П.
Стрельцова (в Катайгин- 
ском ЛПХ были непорядки 
со сдачей живицы потреби
телю) и других.

Процессуальный доку
мент, о котором веду речь,— 
не бумага, которая подшива
ется для порядка в делопро
изводстве. Частные опреде
ления—действенный инстру
мент профилактики правона
рушений. И тот, кто заинте
ресован в наведении поряд
ка во всех сферах нашей 
жизни, в подлинной пере
стройке. не имеет права иг
норировать частные опреде
ления. Суды же обязаны в 
свою очередь контролиро
вать принимаемые по ним 
меры еще строже.

Т. КОРЕЦКАЯ, 
заместитель председателя 

областного суда.
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Ш кольны й м узей
Еще с университетской 

скамьи увлеклась архео
логией Раиса Леонидовна 
Журова — преподаватель 
истории Средневасюган- 
ской средней школы. По
этому одним из главных 
дел в ее жизни и педагоги
ческой деятельности стало 
создание школьного кра
еведческого музея. Ему 
она отдает все свои зна
ния и увлеченность. Му
зей вызвал большой ин
терес и у учащихся, и у 
преподавателей, многие 
принимают участие в его 
работе. Он стал теперь 
неотъемлемой частью об
щественной жизни шко
лы. Об этом говорят та
кие факты. 1985 год; 
учащиеся четвертых—де
сятых классов вели сбор 
материалов о воинах-зем- 
ляках; итогом этой рабо
ты стали альбомы. 1986 
год: готовили материалы 
о пионерских и комсо-

мольских судьоах своих 
родителей. 1987 год: со
ставлены рукописные 
книги под общим назва
нием «Люди (Страны Со
ветов», рассказывающие 
о лучших людях родного 
села. Помимо этого, каж
дый год летом организу
ются археологические 
экспедиции.

Сейчас в фондах музея 
и в экспозициях около 
двух тысяч экспонатов. В 
1987'году у всего коллек
тива школы была боль
шая радость; музей про
шел паспортизацию.

Со строительством по
мещения под музей (сей
час он размещается в 
двух небольших комнат
ках) планируется превра
тить его в центр об
щественно - политической 
работы. Но он уже и сей
час играет немаловажную 
роль в формировании 
мировоззрения юных се
верян.

За достижения в рабо
те Раиса Леонидовна Жу
рова в 1987 году награж
дена орденом Трудовой 
Славы III степени.

НА СНИМКАХ: пре
подаватель Средневасю-

ганской средней школы 
Р. Л. Журова; предметы 
охоты в экспозиции му
зея; бронзовые серьги н 
металлические наконечни
ки стрел (археологичег<

ский подъемный мате
риал в районе Чарымо- 
ва). '

В. ТЕСТОВ.
Фото автора. 

Каргасокский район.

А  Ч ТО -ТО  

П О К А  

В ТА Й Н Е

Отдых — тоже дело 
творческое. Особенно ес
ли собирается много на
рода.

Комсомолкам Каргасок- 
ского Дома культуры дав
но хотелось провести не
обычный вечер. Такой, «а 
который бы не пришлось 
упорно зазывать и кото
рый бы всем понравился. 
В конце концов сошлись 
на идее, которая предла
гает веселое состязание.

Мысль поддержали на 
встрече в райкоме 
ВЛКСМ секретари пер
вичных организаций.

Название вечера — «А 
ну-ка, девушки!». Назва
ние, ясно- же, неориги
нально.- А вот в проведе
ние самого конкурса бу
дет внесено немало 
«изюминок». Начнем с то
го, что будет он продол
жительным по времени. В 
первом его тУР® ^каждый 
участник должен будет 
провести е Доме культу
ры интересную молодеж
ную встречу. Задумки по
ка такие; организовать 
дискуссию «Поговорим о 
вкусах», тематические'ве- 
чера «Памяти Владимира 
Высоцкого», «Для тех, 
кому за двадцать», «Что? 
Где? Когда?». Ну а что 
|будет дальше!—девчата 
пока держат в секрете.

Есть договоренность, что 
соревноваться будут сек
ретари , комсомольских ор
ганизаций комбината бы
тового обслуживания, дет
сада «Аленушка», цайош 
ной редакции, средней 
школы Ко 1.

Так что не один инте
ресный вечер в РДК, а 
целая серия ожидает в 
феврале каргасокцев.

Р. ФЕДОРОВ.

Молодые в театре
Средний возраст актера 

в Томском театре му
зыкальной комедии — 43 
года. У такого театра мо
жет и не быть будущего. 
Сегодня в труппе всего 
несколько молодых акте
ров.

Это — выпускники ста
рейшей кузницы актерских 
кадров Государственного ин
ститута театрального искус
ства им. А. В. Луначарского 
—Лилия и Виктор Боярино
вы, вьгцускник Ленинград
ской консерватории Генна
дий Валяев, выпускница 
Уфимского института ис
кусств Алла Зо|рина, Не так 
давно ^закончила Саринское 
музыкальное училище и Еле
на Савинич. Два года рибо- 
тает в театре питомец Ново
сибирского театрального учи
лище Александр Воляксков.

Сказать, что эти актеры со 
временем возьмут основную 
нагрузку в труппе, пока 
трудно. Они по существу де
лают первые профессиональ
ные шаги. В роли Бони в 
оперетте «Сильва» выступил 
Виктор Бояринов. С этой 
трудной ролью он справился.

Артисту щсисуще обаяние 
молодости, видна неплохая 
актерская школа (курс про
фессора М. Б. Мордвинова). 
Интересен Бояринов и в ро
ли Гастона в оперетте «Ко
роль скрипачей». Актер от 
спектакля к спектаклю нара
щивает внутренний темно- 
ритм роли, верно схватыва
ет внешний и внутренний 
рисунок . образа — беспеч
ного, молодого повесы, спо
собного, однако, на глубокое 
чувство к простой девушке 
из народа — цыганке Зари. 
Эту роль исполняет Елена 
Савинич. На ее счету не
сколько работ: Дуняшка
из спектакля «Ах, карусель, 
карусель», Оксана в «Сйро- 
си себя, сынок», Клеопатра 
в «Карнавале свободы», 
Фламма — в спектакле «Лю
бовь, Каприз и Фантазия», 
а также работы в детских 
спектаклях.

Пробует себя в разножан
ровых ролях и молодая во
калистка А. Зорина. Это 
спектакли для детей—«Вол
шебница Айгюль» (Зумра), 
«Удивительный клад» (Ми
тя), «День рождения кота 
Леопольда», а также Рожа-

на в «Карнавале свободы», 
Арсена в «Цыганском баро
не». Играет она и роль Юли- 
шки в оперетте «Король 
скрипачей». Молодая актри
са неплохо справляется с 
вокальной партией, но ей 
еще предстоит большая ра
бота по внутренней линии 
развития образа. Ее Юлиш- 
ке( очень статична, скованна.

Конечно, режиссерам теат
ра надо еще много работать 
с молодыми, их актерская 
техника зачастую «хромает». 
Профучеба — занятие вока
лом, танцами все это по
ка эпизодически.

Несколько слов о Генна
дии Валяеве. Сказать, что 
его актерская судьба скла
дывается удачно, пока нель
зя. Вокалист признается сам, 
что он чувствует себя есте
ственнее там, «где играет са
мого себя». Геннадий рабо
тает в сказках «Волшебница 
Айгюль» (Кудрат), «Удиви
тельный клад» (Петух). В 
классической оперетте «Цы
ганский барон» он сыграл 
роль бедеого юноши Оттока- 
ра, влюбленного в дочь бо
гача, сыграл студента в

В ТРЕТИЙ Р А З -  
«ТОМСКОЕ КОЛЬЦО»

«Ужасной девчонке», гото
вит роль Гастона в спектак
ле «Король скрипачей».

Лилия Бояринова — вы
пускница ГИТИСа, пока иг
рает в сказках, но мечтает 
о большой роли в г классиче
ской оперетте.

Известно, что консервато
рии готовят вокалистов, те
атральные же учебные заве
дения уделяют больше вни
мания актерской технике. На 
театры ложится необходи
мость компенсировать серь
езные пробелы учебы уже 
непосредственно в работе, 
чтобы подготовить артиста, 
способного воплощать худо- 
жесгвенные замыслы авто
ров и постановщиков. Имен
но в непосредственном об
щении со зрителем интен
сивней и ярче выкристалли
зовывается творческое лицо 
актера. Его воспитание идет 
в повседневном контакте с 
художественным руководст
вом театра, в’ первую оче
редь — с режисоером и 
дирижером.

!^ой работы нередко не 
хватает. Но она не просто 
нужна, она необходима.

Л. ГОРБУНОВА.

Эти автогонки, проводимые иа льду стадиона ;«Труд», 
привлекают массы зрителей и очень популярны у спорт
сменов. Наш корреспондент попросил директора управле
ния парками культуры и отдыха В. П. КОВЕШНИКО- 
ВА рассказать, что нового будет в состязаниях, которые 
пройдут .20 и 21 февраля.

ДНИ ТЕ А ТР А
стали традиционными у том
ских строителей. Такие пра
здники проводятся по ини
циативе отраслевого обкома 
профсоюза.

Стронтели уже побывали 
коллективно на спектаклях 
Томского театра драмы «Мы, 
нижеподписавшиеся», «Рай
он посадки неизвестен», 
«Порог». «Метель», «О жен
щины!» Спектакль «Ненор
мальная Коптяева» зрители 
обсудили вместе с артиста
ми сразу после npocMorpai.

Строители — постоянные 
гости Дворца зрелищ и 
спорта и концертных залов. 
Они были активными 
никами Дней культуры Гру
зии и встреч с Уральским 
русским народным хором.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Тираж
«Спортлото»

• Р езу л ьтаты  7-го ти раж а ло
тереи  «С портлото» « 6  из 
45» и «5 из 36», состоявш е
гося 14 ф евраля .

«6 из 45»; 6, 16, 18, 25. 
30, 38.

«5 из 36»: 15, 17, 19, 23, 
33.

(ТАСС).

— Гонки посвящаются 
Дню Советской Армии и Во
енно-Морского Флота, и мы 
ждем на них многих веду
щих спортсменов из соседних 
областей. Уровень соревнова
ний будет намного выше и 
сложнее. Е)оли раньше на ле
довой дорожке стартовали 
четыре машины, теперь их 
будет шесть. А это — жест
кая борьба за дорожку, пре
дельное напряжение всех 
участников гонки, самое вы
сокое требование к мастер
ству.

— Владимир Петрович, 
любители коньков высказы
вают опасения, что лед, ис
порченный шипами колес, 
трудно восстанавливать.

— Это не так. Лед восста
навливается за 5 —6 часов, 
причем работы будут вестись 
ночью. Так, что ни хоккеис

ты, ни конькобежцы не по
страдают. Да по самому 
хоккейному полю машины и 
не ездят, гонка идет по 
кромке. Тут важно отметить, 
что «Томское кольцо» — 
мероприятие хозрасчетное. И 
когда нам делают замечание, 
что спортсмены получают 
дорогие призы, то надо 
иметь в виду; это право на
граждения обусловлено соот
ветствующими постановле
ниями правительства. Томок 
первым за Уралом начал та
кие соревнования. Сейчас их 
подхватили в Новосибирске 
и Кемерове. Спортсмены об
ратились в ЦК ДОСААФ с 
просьбой присваивать по ито
гам гонок квалификацион
ные разряды. Кстати, в на
ших ганках в субботу и воск
ресенье выступят с показа
тельной программой чемпио

ны- С(Х!'Р по спидвею. Это 
будет в Томске впервые.

— Отличаются ли наши 
гонки от подобных, напри
мер, в Новосибирске?

--- Прежде всего—сгзгани- 
зацией всего празднества. У 
нас — спортивно-зрелищная 
программа, лотерея, органи
зована торговля. В двух пре
дыдущих гонках был-и ра
зыграны 4 автомашины, 5 
мотоциклов, другие ценные 
вещи. Надо сказать, что 
инициатива проведения «Том
ского -кольца» пошла от 
спортсменов ДОСААФ. Гон
ка экономически очень вы
годна стадиону, который зи
мой доходов практически не 
имеет. Был период, когда 
отказалось, что нечем пла
тить работникам зарплату. 
Теперь стадион использует
ся активно. В дни предьщу- 
щих гонок его посетили бо
лее 20 тысяч томичей. Ду
маю, что в предстоящие с ^ -  
боту и воскресенье болель
щики получат удовлетворе
ние от соперничества луч
ших автогонщиков.

ш

ПОГОДА

Сегодня—облачная пого
да с прояснениями, без 
осадков, ветер юго-запад- 
ный] 5 —10 метров в секун
ду, температура 8 —13, в 
Томске 9 —11 градусов мо
роза.

1 8 -1 9  февраля—облач
ная погода с прояснениями, 
местами слабый снег, ветер 
юго-западный, 7—12 метров 
в секунду, температура 
ночью 18-го 12—17, 19-го 
8 —13, днем 6 —11 градусов 
мороза.
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Телевидение
СРЕДА, 17 {февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Факт». Художественный фильм. 
10.05 — Новости. 10.15 —
«Действующие лица» Переда
ча 1-я. 11.00 — XV зимние
Олимпийские игры. Горнолыж
ное двоеборье. Хйккеи. Сбор
ная СССР — сборная Австрии. 
3-й период. Сборная США — 
сборная ЧССР. 3-й период.

С 14.00 до 15.00 — перерыв.
15.00 — Новости 15.15 — 

«Прожектор перестройки». 15.25 
— «Поговорим по существу». 
Документальный телефильм.
15.50 '__ «Ребятам о зверятах».
16.20 — История и воспитание 
патриотизма. 16.50 — «О чем 
поют дети Земли». 17.25 —
«Древо дружбы». Выставка 
СФРЮ «Тито— партия» в Моск
ве. 17.55 — Школа: пробле

мы перестройки. 18.25 — Ми
нуты поэзии. 18.30 — «Дейст
вующие лица». Передача 2-я
— «Преодоление». 19.15 — XV 
зимние Олимпийские игры. Фи
гурное катание. Произвольная 
программа. 20.15 — «Сегодня в 
мире». 20.35 — Концерт 21,00
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.45 —
«Позиция». Встречи с Грэмом 
Грином. 22.50 — «Калейдо- 
скоп-71». Мультфильм для. 
взрослых. 23.00 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка, 8.15 — «Одиссея Дмитрия 
Овцына». Научно - популярный 
фильм. 8.35. 9.35 — Основы
информатики и вычислительной
техники. 10-й класс. 9.05 __
Немецкий язык. 1-й год обуче
ния. 10.05 — Учащимся СПТУ 
Физика. 10.35. 11.35 — Исто
рия. 9-й класс. 11.05 — Немец
кий язык. 2-й год обучения.

12.05 — «Рядовой Александр 
Матросов». Художественный 
фильм. 13.25 — Концерт. 13.55
— Новости. 14.05 — «Талант». 
2-я серия — «Всемирная кон
тора изобретений».

С 15.15 до 16.25 — перерыв.
16.25 — 'XV зимние Олим

пийские игрь1. Санный 'спорт. 
Женщины. Горнолыжное двое
борье. Слалом. Мужчины. 18.05
— Новости.

ТОМСК
18.10 — «С правом решаю

щего голоса». «Такой обычный 
трудный день». Документаль
ные фильмы. 19.00 — «День 
области». 19.15 — Спортивная 
программа: «Диалог со штан
гой», «Каргасокский «Вираж» 
набирает скорость». 19.45 — 
Документ^альный фильм.

МОСКВА
19.55 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Академическая на
ука — практике». Ведет пере
дачу член-корреспондент АМН

директор онкоцентра Б. Н Зы 
рянов.

МОСКВА
21.00 —  «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Экран зарубежного
фильма». «И осенью бывает
весна». 2-я серия. 23.05 __
«Ашхабадский дневник». О 
первом всесоюзном сборе вои
нов запаса. 00.00 — XV зим
ние Олимпийские игры. Лыж
ный спорт. 5 км. Женщины.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.10 —
«Сельский час». 19.10 — «...До 
шестнадцати и старше». 19,55 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.10 — «Экран зарубежного 
фильма». «И осенью бывает 
весна». (КНР, 1987 год). 1-я 
серия.
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Отдел нефтегеологии и стро
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БЪЯВЛЕНИЖ- ■ . .

РЕКЛАМА
А Н О Н С

Дворец зрелищ 
и спорта

17 февраля. «Новые приклю
чения желтой розы» __  19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
17 февраля. «Как три муш

кетера» (две серии) — 9, 13-20. 
16, 18-40, 21-10. «Рожденные 
бурей» — 11-30.

имени М. ГОРЬКОГО
17 февраля. «Полет над гнез

дом нукушни» (две серии) — 
8-30, 11, 13-30, 16, 18-30. 21.
«Шантажист» __  9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10. 20, 21-50.
«Мое последнее танго» — 8-35,
10- 30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
17. февраля «Мое последнее 

танго» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20 «Париж, Техас» (две се
рии) — 18-10, 20-50. «Шанта
жист» __  8-40, 12-10, 14, 16,
17- 50, 19-40, 21-30. «Погладь 
кошну за ушами» — 10-30.

«ПИОНЕР»
17 февраля «Мио, мой Мио» 

— 9. Мультфильм «Похище
ние в Тютюрлистане» — 11, 
12-40. «С чертями не шутят»—  
14-20, Тб-20. «Сила любви» (две 
серии) — 18-10, 20-50. 

имени И. ЧЕРНЫХ
17 февраля. «Маури» — 9,

11- 30, 14, 16-30, 19. 21-30. «Ин
спектор без оружия» — 9,
10- 40, 12-20. 16, 17-40, 19-20,21. 
«Магия черная и белая» —  
14-20.

«СИБИРЯК»
17 февраля «Королевство 

кривых зеркал» — 9-20. «След
ствие с риском для жизни» —
11, 12-40, 16, 17-40. 19-20. 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
17 февраля. Мультфильм 

«Мы с Шерлоком Холмсом» —
11- 30, 15. «Данди по прозвищу 
Крокодил» —  17, 19. 21

Совет Томского Дома уче
ных совместно с отделением 
общей онкологии НИИ 
ТНЦ АМН СССР 18 февра
ля проводят вечер вопросов 
и ответов на тему; «Пробле
мы взаимоотношений врача 
и больного в современной  
онкологии».

Принимают участие: кан
дидаты медицинских наук 
А. Г. Атамяи, С. И. Анисе- 
ня, Б. С. Сумской, Е. М. 
Слонимская. Ведущий—про
фессор Ю. В. Ланцман.

Вход—свободный.
Начало—в 19 часов.
Наш адр'ес: ул. CoBiencKaH, 

4 5 ^ _________
Уважаемые томичи!

Для формирования репер
туара на праздничные дни 
апре ля—мая просим вас при
нять участие в составлении 
заявок в целях более полно
го удовлетворения ваших ин
тересов к киноискусству и 
разнообразия репертуара.

Заявки принимаются по 
адресу: пр. Ленина, 101, ди
рекция киносети, или в лю
бом кинотеатре города.

Дирекция киносети г. Том
ска.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Краевого Знаме
ни политехнический инсти
тут нм. С. М. Кирова ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных долж
ностей младшего научного 
сотрудника (без степени) 
на.учно - исследовательской 
лаборатории ра1диациоиного 
материаловедения факульте
та автоматики и электроме
ханики.

Срок конкурса—один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Заявление с приложением 
соответствующих доцу.мен- 
тов направлять на имя рек
тора института по адресу: 
634004, Томск, пр. Ленина 
30, ТПИ.

Комитет комсомола Свет- 
ленской средней школы Том
ского района сообщает, что 
первый вечер встречи вы
пускников состоится 27 фев
раля. Начало — в 18 часов.

"1 УТПК ОБЪЕДИНЕ- 
НИЯ «СОЮЗТОМеКМЕЛИ- 
ОРАЦИЯ» требуется эко
номист (с правом работы 
на’.(альн,иком планового от
дела). Тел. 1-49-02.

Вниманию абонентов ав
томатической междугород
ной телефонной связи!

Включено новое направ
ление на Александровское 
для набора через АМТС. 
Пример набора; 8+255-|-5зн, 
№ в Александровском.

Томский мебельный ком
бинат меняет новый автобус 
(вахтовый) на шасси 
:<ЗИЛ-131» на новый авто

бус марки «ПАЗ-672». 
Телефон—3-83-49.
Управление механизации 

треста «Томсктрансстрой» 
меняет новый снегоочисти
тель ДЭ-210А на базе авто
мобиля «ЗИЛ-131* на новый 
автобус «ПАЗ-672» или 
«КАБЗ-685».

Наш адрес: Томск, 6-я
Усть-Киргизка, 25. Телефо
ны 5-17-98, 5-26-01.

Томскому театру драмы 
требуется главный админи  ̂
стратор. Справки по тел. 
2-40-79, 2-21-60.

Г
17 февраля *

Малый концертный зал ^  
(пр. Ленина, 75) 

АБОНЕМЕНТ ДЛЯ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 
ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ШКОЛ 

Концерт органной музыки
«Призвание «короля» — служение народу»

в программе — произведения Букстехуде, Ваха, Шу
мана, Бельмана, Ф.панка, Мессиана.

Исполнитель—солистка Томской филармонии Ольга 
ШИЛЛЕР.

Начало—в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

18 февраля
Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75) 

АБОНЕМЕНТ ДЛЯ УЧАЩИХСЯ СПТУ
«к а л е й д о с к о п  м у з ы к а л ь н ы х  ВПЕЧАТЛЕНИИ»

в  программе — произведения Гайдна, Моцарта, Шос
таковича. Фарнабе, |Ботярова, Кальверта, Джоплина. 

Исполнители:
струнный' квартет Томской филармонии:
заслуженный артист РСФСР С. Зеленкнн (1-я скрип

ка), В. Королев (2-я скрипка), В. 1{лямец (альт), заслу
женный артист РСФСР В. Максимов (виолончель);

квинтет медных духовых инструментов; В. Русаков 
(саксофон-сопрано), В. Кашеутов (труба), Р. Сафин (вал
торна), А. Баюр (тромбон), В. Попов (туба).

Начало—в 15 час. Билеты продаются.

20 февраля
Малый концертный зал

• П. И. Чайковский
МУЗЫКА ИЗ БАЛЕТОВ «ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО» И 

«ЩЕЛКУНЧИК»
Исполнитель—Томский симфонический оркестр.
Дирижер—художественный руководитель и главный 

дирижер оркестра Илмар ЛАПИНЫП. &
Начало—в 19 час. 30 мин.

)т р у д о у с т р о й с т в а

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в СПЕЦИАЛЬНОЕ КОНСТРУКТОРСКОЕ БЮРО 

НАУЧНОГО ПРИБОРОСТРОЕНИЯ «ОПТИКА»: ниже- 
неров-радноэлектронщиков, ннженеров-конструкторов, 
инженеров-технологов, опытного инженера-нормировщика, 
экономистов, инженеров вОМТС, {инспектора ОК, комен
данта, табельщицу, гальваников, машиниста холодильных 
установок, слесарей (сантехников, электрика н механосбо
рочных работ, ремонтников, вентиляционщиков, КИПа), 
токарей, фрезеровщиков, столяров, плотников, газоэлект- 
росварщиков, компрессорщика, машинисток, кладовщиков.

Приглашаем пенсионеров. Справки по телефону: 
1-81-11, доп. 8-90, или 1-96-23. При обращении в бюро 
иметь при себе паспорт и трудовую книжку.

НА ВАЗУ ПТОиКО п/о «ТОМСКНЕФТЬ»: кладов
щиков, водителей 1-го, 2-го классов, экономиста по соц
соревнованию, инженера по охране труда и технике безо
пасности, инженеров, экономистов по материальному 
снабжению, бухгалтеров материальной групцы, инженера 
по транспорту, инженера по производству, инженера ло 
комплектации, начальника смен, знакомых с погрузоч
но-разгрузочными работами, электросварщика, машинист
ку.

Доставка на работу и с работы — служебным авто
бусом. квартиры — в  порядке очередности, одиноки% 
предоставляется благоустроенное общежитие, на терр»^ 
тории базы есть магазин, столовая, медпункт.

Оплата труда ИТР—согласно положению Министер
ства нефтяной промышленности, для рабочих— сдельно- 
премиальная, повременно-премиальная. Предприятие пе
решло на новую оплату труда. Справки по телефону 
3-45-11.

НА т о м с к и й  ХЛЕБОКОМБИНАТ: рабочих на хле
бозаводы №№ 2, 3, 4, в сухарно-булочный цех, бараноч
но-вафельный, кондитерские цехи №№ 1 и 2; кочегаров 
производственных речей на твердом топливе, уборщиц 
производственных помещений, грузчиков сырья, слесарей- 
ремЬнтников, слесарей-сантехннков, электромонтеров, 
электрогазосварщиков, инженера ,ОГМ, инженера ло 
снабжению, инженера ло подготовке кадров, ведущего 
инженера по механизации и автоматизации дроизводст- 
венвых процессов, .начальника ПТО, мастера участка, 
инженеров-технологов., техвиков-технологов, экспедито
ров, конструкторов, тракториста, мойщиков лотков.

На предприятии с 1 января 1987 года введены но
вые тарифные ставки и должностные оклады, бесплатное 
питание рабочих основного производства.

Вновь принятым рабочим вьшлачивается пособие в 
сум.ме 200—500 рублей. Доставка на работу и с работы 
— служ^ным транспортом. Тел. отдела кадров. ЗБ  1-07.

В т о м с к и й  ОБЛАСТНОЙ ТЕАТР КУКОЛ (пер. 
Кооперативный. 4) — билетного кассира. (Справки по 
тел. 2-52-04.

НА ТОМСКОЕ ТАРОРЕМОНТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ: 
начальника производства, старшего мастера и мастеров 
производства, заместителя главного бухгалтера, бухгал
теров, инженера по труду, экономистов, инженера по 
технике безопасности, товароведов, главного инженера, V 
эковомиста-финаясиста, грузчиков, подсобных рабочих, 
рабочих по изготовлению и ремонту деревянной тары, 
рабочих на деревообрабатывающие станки, наладчиков 
деревообрабатывающих станков. Справки по тел. 5-24-78. 
5-15-71.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр, 
Кирова, 17: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18,—в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61.

Упрполиграфиздат, редак- 
ционно - издательский от
дел выражают глубокое со
болезнование техническому 
редактору С. К. Полищуку 
в связи со смертью мате
ри

ПОЛИЩУК
Афанасьи Тимофеевны.

^Ректорат, общественные 
организации и коллектив 
машиностроительного фа
культета Томского политех
нического института выра
жают глубокое соболезнова
ние старшему преподавате
лю Н. А. Азарову по поводу 
смерти матери

АЗАРОВОЙ 
Анфизы Андреевны.

Гороно, горком профсою
за работников просвещения, 
коллектив школы-интерната 
№ 3 глубоко скорбят о 
смерти ветерана педагоги
ческого труда, участника 
Великой Отечественной вой
ны

КОБЗАРЯ
Константина Михайловича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Ректорат, общественные 
организации и управление 
заочного и вечернего обуче
ния Томского политехниче
ского института выражают 
глубокое соболезнование 
бывшему сотруднику инсти
тута Р. И. Бурковой в свя
зи со смертью отца 

ЗЯБЛИЦКОГО 
Исака Федоровича.

Отдел информации и 
культуры — 1.45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Колпашеве
й иоррас 
— 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общестаеннал приемная — 
1 36 66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
142-38
Касса — 147-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Краснов знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

КЗ 05183

Газета печатается офсетным способом.

Выходит 300 раз ■ году.

Заказ № 39.
1 2  3 /̂

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


